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TOM 2025: 
celebrali a las 100 marcas 
mas recordadas del ano
Unas 109 marcas fueron reconocidas con el 

premio Top of Mind 2025, en el evento de gala 
mas destacado del àmbito de los negocios en 
Paraguay. La premiación también marcò con 

éxito el cierre del ciclo de charlas

magistrales, donde exponentes locales e 
internacionales presentaron ante mas de 
1.000 asistentes las ùltimastendencias en 
estrategias de marketing y tecnologia para 
conectar con los consumidores.
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INTERFISA
BANCO

ANNP conterà con una draga donada del Japón
El presidente de la Administración Nacional de Navegación y Puertos (ANNP), Julio César Càceres, 
informò que una draga donada por Japón ya està en camino hacia Paraguay a bordo de buques de 
Ultramar. La embarcación, equipada con tecnologia de ùltima generación del astillero japonés Fuji 

Kaiji Kogyo, contribuirà a mejorar lastareas de mantenimiento en los rios del pais. Se estima que la 
màquina arribarà en mago.
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iMERCADOSl
ISRAEL HABILITA 
OFICIALMENTE LA 
IMPORTACIÓN DE CARNE 
OVINA DE PARAGUAY.
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«EDITORIAL
El marco regulatorio para las criptomonedas en Paraguay aun està en desarrollo. 

Actualmente, las transacciones con criptomonedas no estàn controladas ni reguladas 
por el Banco Central del Paraguay. Sin embargo, existe un proyecto de ley en tràmite 
que busca regular los criptoactivos y establecer la participación de diversas entidades 

gubernamentales en su supervision. El futuro de la criptomineria en Paraguay 
dependerà de còrno el gobierno logre equilibrar el fomento de la inversion con la 

protección de los recursos energéticos del pais y la prevención de actividades ilicitas.

[DIVISASI
CASAS DE CAMBIO 
RECLAMAN AL BCP 
AUMENTAR LOSTOPES 
DEOPERACIONES.
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DÓLAR 7.870 7.930 | PESO 6 6,8 | REAL 1.350 1.390 | EURO 8.350 8.700 | DOWJONES 43.677 | BOVESPA 125.896
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A vuelo 
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EST ADOS UNIDOS

ASTRONAUTAS DE 
NASA REGRESAN A 
LA TIERRA TRASS

Dos astronautas de la 
Nasa que estuvieron 
atrapados en òrbita 
durante 9 meses 
regresaron a la 
Tierra,culminando una 
saga que capturó la 
atención international 
y marcò un revés para 
el negocio espacial.

CALIFORNIA

TESLA EMPEZARÀ 
ATRANSPORTAR 
PASAJEROS

Tesla Inc. recibió 
la aprobación 
en California 
para comenzar 
a transportar 
pasajeros, mientras 
la compania de Elon 
Muskda pasos hacia 
la oferta de servicios 
de transporte móvil.

MÉXICO

ESTADIO AKRON 
SEALISTAPARAEL 
MUNDIAL 2026

A poco mas de 
un ano para el 
Mundial de 2026, 
el Estadio Akron de 
Guadalajara se alista 
para ser una de las 
sedes del torneo 
con una inversion 
superiora los 250 
millonesde pesos.

EUROZONA

INFLACIÓN SE 
MODERADOS 
DÉCIMAS EN FEBRERO

La inflation de la 
eurozona se moderò 
dos décimas en 
febrero, hasta 
quedaren una tasa 
interanual del 2,3%, 
mientras que la de la 
Union Europea (UE) 
bajó una dècima, 
hasta el 2,7%.

ESPANA

ELORO SIGUE 
BATIENDO MÀXIM0S 
HISTÓRICOS

El precio del 
oro, un activo 
considerado 
refugio en tiempos 
de incertidumbre, 
sigue batiendo 
màximos 
históricos, y este 
supera los 3.045 
dólares poronza.

ARGENTINA

MERCADO CAMBIARIO 
SETENSAPOR 
ACUERDODELFMI

Las cotizaciones del 
dólar en Argentina se 
han disparadoen los 
ùltimos dias debido a 
la incertidumbre de los 
inversores sobre qué 
pasarà en el mercado 
cambiario tras la 
firma de un eventual 
acuerdo con el FMI.

La Frase

aLasempresasque 
operanen la UE, 
independientemente de su 
lugar de constitution, deben 

cumplir con la normativa 
de la UE, incluida la ley de 
mercados digitales.

TERESARIBERA
VICEPRESI DENTA COMISIÓN EUROPEA

Asilo Twitteoron

ESPERANZA MARTINEZ 

@esperonza_py

No solo estàn en el 
vyrorei, encima son 
hipócritas. Se ponen 
en fila corno pathos 
para adular a los
representantes de una
ONG INTERNACIONAL,
y no a cualquier ong, 
sino a una senalada

W Un café con^

CIFRAS
Lo Positivo

8,5%
CRECIÓ

El turismo internacional en Mexico 

en enero de 2025, avanzando 3.94 

millonesdevisitantes.

L( Negativo

9,5
BILLONESDE

En comercio està en riesgo debido a la 

guerra comercial entre EE.UU. y UE

EL RANKING
RANKING BANCOS-CRÉDITOS
COMERCIO AL POR MENOR

Clfrasexpresadasen millonesde dólares, Datos alclerre de Enero de2025

por financiar y apoyar 
grupos paramilitares.

NENECHD RODRIGUEZ 

@nenechopy

Tuve el honor de asistir 
alainauguración 
del Bar Nacional, 
un nuevo punto de
encuentro en nuestro
Centro Histórico. jUn 
espacio que suma y 
fortalece la identidad 
de nuestra ciudad!

LIBRO RECOMENDADO DEL DIA

El problema 
de arrancar 
en frio. Còrno 
iniciar y escalar 
los efectos de 
red.

AUTOR:

Andrew Chen

SINOPSIS: Andrew Chen, 
experto mundialmente 
reconocido en el lanzamiento 
de plataformas de red, que fue 
ejecutivo de Uber y ahora es 
generai partner de Andreessen 
Horowitz, explica en este libro 
cuàles son las claves para 
conseguir arrancar un proyecto 
desde cero y crear un circulo 
virtuoso de proveedores- 
clientes que permita que 
el negocio despegue.

SANTIAGO PENA 

@SontiPenop

Recibimos al 
presidente de la 
Fundación Heritage, 
Kevin Roberts, y su 
comitiva, con quienes
coincidimos en valores
corno la democracia, 
la libertad y la lucha 
contra el crimen. 
Conversamos sobre
cooperación con 
EE.UU. en el combate 
al narcotràfico.

CARLOS 
GIMÉNEZ
TITULAR DEL MINISTERO DE 
AGRICULTURAY GANADERIA (MAG).

1. <Cuàl es el objetivo principal de 
iniciar està cosecha de tomates?

En el distrito de Vaqueria se darà inicio a 
la primera cosecha de tomates. Con esto 
queremos demostrar que en periodos 
criticos también se puede cosechar. Con 
esto buscamos prolongar el periodo de 
cosecha que es una debilidad en nuestro 
pais.

2. éCuàntos productores participaron 
en el programa de siembra de 
tomates durante el verano?

Unos 671 productores participaron 
del programa de siembra de tomates 
durante el verano. La cosecha 
adelantada permitirà descomprimir el 
mercado antes del mes de junio donde 
se dan la mayoria de las cosechas y se 
cuenta con una sobre producción que 
afecta a los precios de venta para los 
pequenos productores.

3. iCuàntos kilogramos de tornate 
paraguayo se exportaron en el 
primer envio?

En octubre del ano pasado se concretò 
el primer envio de tornate paraguayo a 
Argentina en anos y se exportaron mas 
de 1.100.00 kg en total. A esto se suma 
la demanda generada por el programa 
«Hambre Cero en las Escuelas», que 
desde el MAG estimamos en unas 60 
toneladas adicionales por dia.
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IMPACIO
Las soluciones que impulsan los protagonistas de Fintech Americas Miami 2025

Paraguay brilla en los Premios a los
prensa@5dias.com.py

L
a innovación se 
ha consolidado 
corno el motor que 
impulsa el futuro 
de las finanzas en nuestra 

region. Los Premios a los 
Innovadores Financieros 
en las Américas de este ano 
han reunido a una comuni- 
dad vibrante de visionarios, 
disruptores y lideres del 
cambio, dejando en claro 
que la innovación en los 
servicios financieros de las 
Américas sigue ganando 
fuerza y relevancia.

Esta premiación honra a las 
fintechs mas innovadoras 
que estàn transformando los 
servicios financieros en la re
gion, con soluciones audaces 
que impulsan la inclusion 
y fomentan el crecimiento 
sostenible. Con màs de 300 
nominaciones de 18 paises, 
los ganadores de este ano 
son un claro ejemplo de las 
grandes ideas y colaboracio- 
nes que estàn impulsando la 
revolution Fintech en Amé- 
rica Latina. La Ceremonia de 
Premiación se realizó en el 
marco de la Conferencia Fin
tech Americas Miami 2025 
en el Hotel Fontainebleau 
Miami Beach.

Desde plataformas impul- 
sadas por inteligencia arti
ficial hasta soluciones DeFi 
e innovaciones en banca di
gitai, estas organizaciones 
estàn superando limites y 
marcando nuevos estàn- 
dares de excelencia en los 
servicios financieros.

Cada nominación fue eva- 
luada utilizando la rubrica 
de puntuación VERITAS de 
Fintech Americas, que ana-

E1 equipo de e-CLUB recibiendo el galardón.
Miguel Vàzquez y Juan Manuel Gustale 
de ueno bank.

liza siete atributos: viabili- 
dad, empatia, rigor, ingenio, 
tracción, economia alcan- 
zable e impacto sostenible. 
Un panel de jueces expertos 
formado por Teresa Martin 
(BBVA Spark), Alexandra 
Baquero (SIGMA) y Roberto 
Gomes (EY), seleccionó alos 
ganadores cuyas soluciones 
combinan impacto, escala- 
bilidad y potential transfor- 
mador.

eCLUB- PLATA
La fintech paraguaya 
eCLUB resultò ganadora del 
premio Piata en la categoria 
de inclusion financiera. Este 
logro cobra especial relevan
cia al considerarse que la pla- 
taforma compitió con otras 
160 postulantes en toda 
Latinoamérica. Este recono- 
cimiento es un testimonio 
de la innovadora estrategia 
de bancarización que eCLUB 
ha desarrollado en Paraguay, 
donde el 87% de la población 
carece de acceso a créditos 
formales en instituciones 
bancarias.
"Dentro del proceso de pos

tulation, lo que nosotros 
hicimos es justamente des- 
cribir esencialmente còrno 
era nuestra estrategia de 
bancarización. Construi- 
mos una aplicación a través 
de la cual ofrecemos acceso, 
en primer lugar, a todo lo 
que tiene que ver con un 
ecosistema de pagos desde 
el cual los clientes comien- 
zan a construir su historial 
financiero, y en base a ese 
historial comenzamos a 
otorgarle créditos utilizando 
para elio algoritmos que es
tàn basados en inteligencia 
artificial", afirmó Marcelo 
Rojas Decut, CEO de eCLUB.

Actualmente, eCLUB cuen- 
ta con màs de 70.000 usua- 
rios, quienes interactuan 
activamente con la aplica
ción, un nùmero que crece 
a una tasa mensual del 15%, 
segun destacó el CEO. En 
solo 12 meses de operación, 
eCLUB ha desembolsado 
màs de 80.000 créditos, 
brindando a muchos su 
primera experiencia en el 
sistema financiero formai.

El premio obtenido en la 
edición 2025 de Fintech 
Americas posiciona a 
eCLUB en la escena inter
national corno un protago
nista emergente en la in
clusion financiera. "Es una 
oportunidad para nosotros 
realmente espectacular, de 
modo a poder mostrarnos 
dentro de la comunidad 
financiera internacional, 
porque normalmente a este 
evento asisten entidades 
financieras y fintechs de 
toda Latinoamérica", agre- 
gó al respecto.

ueno bank - 
PLATINO
ueno bank fue reconocido 
con el premio Platino tam- 
bién en la categoria de in
clusion financiera, posicio- 
nàndose corno un referente 
en transformación digitai y 
acceso a servicios financie
ros en América Latina.

Este galardón destaca la 
labor en la implementación 
de soluciones innovado
ras que han permitido la 

bancarización de sectores 
tradicionalmente exclui- 
dos del sistema financiero. 
En Paraguay, donde una 
parte significativa de la 
población no tenia acceso a 
servicios bancarios forma- 
les, lograron expandir la in
clusion financiera a través 
de herramientas digitales 
accesibles y eficientes.

Entre las iniciativas que 
fueron claves para està dis- 
tinción se destacan la cuen- 
ta digitai sin costo, facili
tando el acceso a servicios 
financieros; los créditos ac
cesibles basados en anàlisis 
de datos, impulsando el 
crecimiento de emprende- 
dores y pequenas empre- 
sas, el onboarding digitai 
en solo cuatro minutos, eli
minando barreras geogràfi- 
cas y burocràticas ademàs 
de programas de educación 
financiera en plataformas 
digitales, promoviendo la 
alfabetización financiera.

"Este premio reafirma 
nuestro compromiso con 

la innovación y la inclusion 
financiera. Nos sentimos 
orgullosos de ser un ejem
plo de transformación en 
Paraguay y en la region con 
el desarrollo de soluciones 
para que màs personas 
puedan ser parte del siste
ma financiero, sin importar 
su ubicación o situación 
econòmica", destacó el pre
sidente de ueno bank Juan 
Manuel Gustale.

Por su parte, Miguel Vàz
quez, CEO de la entidad, 
celebrò està distinción des- 
tacando que, para el banco, 
esto no solo representa un 
triunfo empresarial, sino 
también un motivo de or- 
gullo national. "Realmente 
muy feliz con el premio 
que ganamos, un premio 
realmente muy importante 
para nosotros porque final
mente estamos compitien- 
do con todos los bancos de 
Latinoamérica. Siento or- 
gullo corno paraguayo, que 
un banco paraguayo esté 
compitiendo con los gran
des bancos lideres", acotó,

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAI ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La Firma INMOBILIARIA LA ESPERANZA S.A. (INESA), y su representante legai el Senor/a JUAN 
HUBERUK DE VERA , PROPONENTE; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al 
Ministero del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambientai Expediente con 
Mesa de Entrada SIAM N° 10996/2024 del proyecto “Loteamiento”, a desarrollarse en la propiedad 
individualizada con Finca N.° 626, Padrón N° 936, ubicada en el Distrito de San Juan Bautista, Departamento 
de Misiones; elaborado por el Consultor Ambientai ALBERTO ALEJANDRO VAZQUEZ BADO con Registro 
CTCA N° 1-1664, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambientai y su Decreto 
Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambientai (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estarà a disposición del publico 
por el plazo de diez (10) dias hàbiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en generai en su 
pàgina web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la 
Calidari Ambientai y de los Recursos Naturales a los efectos de su revision o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, cientificos y juridicos que lo sustenten, deberàn presentarse por esento 
al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asuncion, en 
horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de Lunes a Viernes, en el plazo de diez (10) dias hàbiles, a 
computarse a partir del dia siguiente de la ùltima publicación.

Asuncion, 18 de marzo de 2025

La senora MIRNA CONCEPCION ROLON FIGUEREDO, proponente; comunica a quienes pudiera 
interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio 
de Impacto Ambientai Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 5295/2024 del proyecto 
' CONSTRUCCIÓN DE VIVIENDAS - SAN BLAS B DE LA COLONIA BLAS GARAY ", a desarrollarse 
en la propiedad individualizada con Matricula N° F01-2930, Finca N° 2.930, Padrón N° 4.200, 
ubicada en el Distrito de Coronel Oviedo, Departamento de Caaguazù; elaborado por el Consultor 
Ambientai BLAS PORFIRIO RECALDE VERA con Registro CTCA N° 1-309, conforme a la Ley N° 294/93 
de Evaluación de Impacto Ambientai y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y 
modificación N° 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambientai (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estarà a disposición del 
publico por el plazo de diez (10) dias hàbiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, 
en generai en su pàgina web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección 
General de Control de la Calidari Ambientai y de los Recursos Naturales a los efectos de su revision o 
consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, cientificos y juridicos que lo sustenten, deberàn presentarse por 
escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, 
Asuncion, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de Lunes a Viernes, en el plazo de diez (10) 
dias hàbiles, a computarse a partir del dia siguiente de la ùltima publicación.

Asuncion, 19 de marzo de 2025.-

mailto:prensa@5dias.com.py
http://www.mades.gov.py
http://www.mades.gov.py
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Innovadores Financieros en las Américas
PARAG xlNOVADORtb 

financieros 
e fm las^'mér'cas

Andrés Borgognon, Head de Innovación y Desarrollo 
de Negocios en NFD. El equipo de itti en la gala.

al momento de asegurar 
que esto coloca al pals en el 
mapa financiero regional.

NFD-ORO
La empresa paraguaya NFD 
(Negocios Financieros Digi- 
tales) fue otra de las galar- 
donadas en la categoria de 
inclusion financiera con el 
premio Oro. Andrés Borgog
non, Head de Innovación y 
Desarrollo de Negocios en 
NFD, compartió la alegria de 
haber recibido la distinción 
y comentó cuàl fue el factor 
clave para lograrla.

El reconocimiento se da en 
està categoria por el produc- 
to que lanzamos reciente- 
mente: los minicréditos, que 
ofrecen montos desde G. 
100.000 hasta G. 500.000 
guaranies. Y ahora estamos 
trabajando en lo que lla- 
mamos nanocréditos, que 
son aun menores montos y 
menores plazos. En el mo
mento de la nominación ya 
teniamos armario lo que era 
el lanzamiento del produc- 
to, ya habiamos hecho al- 
guna que otra pruebita muy 
pequena; la premiación si 
ya nos agarra en un auge 
donde estamos realmente 
explotando ese producto", 
seriale.

Para Borgognon, gran par
te de estas premiaciones 
que reciben las empresas 
paraguayas se deben a la 
utilization e impacto de la 
tecnologia en la actualidad, 
destacando la evolución 
cultural tanto en la sociedad 
corno en las empresas, don
de se promueve un ambien
te de prueba y error para 
fomentar la innovación.

"Hay un cambio, no sola
mente cultural a nivel de la 
sociedad y a nivel empre- 
sarial también. La manera 

en que nosotros estamos 
operando ahora iba a ser 
totalmente imposible sin la 
tecnologia. Estamos cor
cando estos créditos de ma
nera 100% digitai, sin nece- 
sidad de que una persona 
tenga que ir a una sucursal", 
aseguró.

itti-ORO
itti, lider en soluciones tec- 
nológicas para la transfor
mation digitai de la banca, 
obtuvo el premio Oro en la 
categoria banca digitai, itti 
Secure, desarrollada con la 
reconocida empresa Signa
tura Group corno partner, 
es una solución innovadora 
que redefine la experiencia 
bancaria al ofrecer una fir
ma digitai cualificada, que 
permite a los clientes firmar 
documentos con validez 
legai, corno solicitudes de 
préstamos, tarjetas de cré
dito y contratos, de manera 
ràpida, segura y sin compli- 
caciones.

Con su enfoque en la inclu
sion financiera, itti Secure 
elimina barreras corno la 
distancia, el riempo y el 
uso de papel, simplificando 
procesos para que mas per

Ganadores de la dècima edición de los Premios a los Innovadores Financieros en las Américas.

sonas accedan a productos 
financieros. Su compromise 
es poner la tecnologia al ser- 
vicio de todos y construir 
un futuro digitai mas acce
sale, eficiente y seguro.

Este reconocimiento, que 
retine a los proyectos mas 
destacados de toda la re
gion, tuvo corno participan- 
tes a màs de 120 iniciativas 
innovadoras provenientes 
de diferentes paises. En 
este competitivo escena- 
rio, itti Secure se destacó 
gracias a su impacto trans- 
formador en el sector finan
ciero, liderando avances en 
inclusion, eficiencia e inno
vación tecnològica.

"Nuestro equipo ha traba- 
jado incansablemente para 
redefinir la forma en que la 
banca digitai opera en un 
mundo que exige cada vez 
màs soluciones àgiles, se- 
guras y accesibles", expresó 
César Astigarraga, presi
dente de itti. "Este premio 
no solo reconoce nuestro 
esfuerzo, sino que refuerza 
nuestro compromiso con 
seguir impulsando un futu
ro financiero màs inclusivo 
y eficiente", acotó. 

itti Secure ha implemen- 
tado soluciones que opti- 
mizan la interacción entre 
usuarios y bancos, asegu- 
rando procesos màs se- 
guros y ràpidos que trans- 
forman la experiencia del 
cliente. Este galardón es un 
reflejo del impacto tangible 
que la empresa ha tenido 
en el desarrollo de ecosis- 
temas financieros digitales 
en América.

Desde su fundación, itti 
asumió corno misión ser un 
puente entre la tecnologia 
y las personas, impulsan
do la inclusion financiera 
a través de herramientas 
innovadoras que respon- 
den a las necesidades del 
mercado actual. "Este pre
mio es un reconocimiento 
al trabajo de un equipo 
comprometido con elevar 
los estàndares del sector 
fintech en las Américas", 
puntualizó Astigarraga.

BANCO 
CONTINENTAL - 
ORO
En la categoria de ciberse- 
guridad, Banco Continen
tal alcanzó el premio Oro 
con su proyecto de imple

mentation de Topaz OFD, 
el cual nació con el objeti- 
vo de mejorar la seguridad 
de sus canales digitales 
frente al aumento de frau- 
des cibernéticos en el pais.

Utilizando Inteligencia Ar
tificial y un motor de ries- 
gos, la solución permite la 
detección en tiempo real 
de amenazas, protegiendo 
las transacciones de los 
usuarios del banco. Està 
herramienta es clave para 
asegurar la integridad de 
las transacciones y forta- 
lecer la confianza de los 
clientes.

Cabe mencionar que la 
implementación en una 
infraestructura Saas ha re- 
ducido costos operatives, 
mejorado la eficiencia en 
la prevención de fraudes 
y optimizado la seguridad 
generai. Para la sociedad, es 
positivo porque garantiza 
un entorno digitai seguro, 
protegiendo tanto a los 
usuarios corno a las insti- 
tuciones financieras. Ade- 
màs, al brindar una solu
ción escalable y adaptable, 
el banco se posiciona corno 
uno de los lideres en segu- 

ridad digitai, asegurando 
un servicio màs confiable 
y mejorando la experiencia 
del cliente en la banca digi
tai.

BANCOP- 
PLATINO
Con el proyecto GASPAR, 
Bancop también fue re- 
conocido con el premio 
Platino en la categoria de 
inclusion financiera en los 
Premios a los Innovadores 
Financieros en las Améri
cas. Està iniciativa promue
ve la inclusion financiera al 
ofrecer una solución digitai 
para empresas no financie
ras que otorgan créditos.

Para elio, la entidad desarro
llo una app de marca bianca 
que puede ser personali- 
zada y adaptada para cual- 
quier tipo de empresa que 
otorgue préstamos, corno 
casas de crédito, empresas 
de venta de electrodomés- 
ticos o motos, o empresas 
de cobranza. Està aplica- 
ción permite a cada entidad 
crear una plataforma propia 
para gestionar una base de 
datos de clientes, asi corno 
recipientes para desembol- 
sos, cobros, notificaciones y 
mucho màs.

Es de destacar que la solu
ción incluye un proceso 
de onboarding digitai ro
busto, con validaciones 
biométricas y de identidad, 
lo que minimiza los frau
des, garantiza seguridad y 
agiliza las transacciones. 
GASPAR no solo mejora la 
calidari de vida de los clien
tes al simplificar el acceso a 
créditos, sino que también 
fortalece la competitividad 
de las empresas al ofrecer 
una herramienta eficiente. 
Como resultado, impulsa 
el desarrollo de la econo
mia digitai en Paraguay.
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Anàlisis justified reducción de tasas por intermediation

Paraguay, segando pafs con la mayor 
comisión de adquirencia para tarjetas
prensa@5dias.com.py

P
araguay es el se- 
gundo pais, por 
debajo de Uru
guay, con la mayor 
comisión de adquirencia 

para tarjetas de crédito en 
America Latina, llegando 
al 5%, segùn un informe 
tècnico presentado por el 
Banco Central del Paraguay 
(BCP). El documento, que 
se encuentra en el portai 
oficial del òrgano regulador, 
representa la justification 
de la Resolución N° 7. Està 
ùltima es la que determina 
la modification de las comi- 
siones por intermediacio- 
nes en las operaciones de 
tarjetas de crédito y débito, 
desde el proximo 1 de julio.

Segùn consta en el repor
te, los técnicos de la banca 
matriz utilizaron una base 
de datos de en un estu- 
dio similar realizado por 
Costa Rica en el 2022, que 
identifica paises con y sin 
regulaciones, sumado a sus 
comisiones de intercambio 
y adquirencia de tarjetas de 
crédito a partir de 2010 en 
addante.

"La base de datos utilizada, 
con 170 observaciones, se 
construye a partir de infor- 
mes de bancos centrales, 
autoridades de competen- 
cia y marcas de tarjetas”, 
agrega el informe. Asimis- 
mo, menciona que, para 
paises sin regulaciones, se 
calculan las comisiones 
de adquirencia utilizando 
tarifas promedio de las 
marcas de tarjetas. "La base 
de datos abarca 70 paises,

incluyendo los 30 paises 
del Espacio Econòmico Eu
ropeo (EEE) y la mayoria de 
los miembros de la Organi
zation para la Cooperación 
y el Desarrollo Económicos 
(OCDE), con la excepción de 
Japón debido a la falta de 
datos disponibles", detalla.

Seguidamente, indica que 
de los paises representados, 
el 69% (48 paises) tienen 
regulaciones sobre las co
misiones de intercambio, 
mientras que el 9% (5 pai
ses) regulan las comisiones 
de adquirencia.

EVALUACIÓN
El documento del BCP 
muestra gràficos que hacen 
un comparativo entre los 
70 paises evaluados y su- 
braya: "Se puede observar 
que Paraguay cuenta con 
una comisión màxima para 
tarjetas de crédito entre las 
màs elevadas, tanto en los 
grupos de paises corno en 
América Latina".

El gràfico nùmero 3, de la 
pàgina 8 del informe, mues
tra la comisión màxima de 
adquirencia de Paraguay 
en la actualidad (5%), la 

cual està por encima de los 
paises de la OCDE, que son 
los màs ricos del mundo, asi 
corno Europa y Asia.

DETRÀSDE 
URUGUAY
El comparativo de comi
siones màximas en Latino- 
américa està en la pàgina 
9 del informe, que utiliza 
datos actualizados al 2023, 
con excepción de Chile y 
Colombia. El primer lugar 
del Ranking lo ocupa Uru
guay con la comisión màs 
alta llegando a 5,18%, segui- 
do por Paraguay con el 5%.

En tercer lugar, està México, 
con 3,87%, seguido de Perù 
con 3,19%.

Paises corno Brasil, Costa 
Rica, Argentina, Colombia 
y Chile mostraron comisio
nes màximas de adquiren
cia para tarjetas de crédito 
del 2,33%, 1,95%, 1,8%, 1,61% 
y 1,52% respectivamente.

"El hecho de que los topes 
por comisiones de Para
guay estén tan por encima 
en comparación con los 
demàs paises considerados 
motiva la reconsideración 

de estos topes", expresa el 
documento. Esto demues- 
tra que la información men- 
cionada fue uno de los fac- 
tores determinantes para la 
redacción de la resolución 
que modificò el màximo en 
las comisiones para las ope- 
radoras de pago.

REGULACIÓN 
POR COMPARACIÓN
El informe detalla que la 
tècnica adoptada fue la re
gulation por comparación 
(Yardstick Competition), 
que "es un modelo regulato- 
rio ampiamente reconocido 
en la teoria econòmica para 
lograr tarifas justas y servi- 
cios de alta calidari”. Desde 
el BCP senalaron que dicha 
tècnica "se basa en el prin
cipio de que las infraestruc- 
turas de la industria son si- 
milares en mùltiples paises. 
Ademàs, contrasta precios 
(comisiones) con proveedo- 
res de la misma industria 
en otras jurisdictions, y 
considera factores corno po- 
blación, ingreso per càpita y 
desarrollo financiero de di- 
ferentes jurisdicciones".

PREVENIR EL
ABUSO DE PODER
El documento anade que 
los objetivos de la tècnica 
de regulación por com
paración son: establecer 
estàndares de comisiones 
en linea con la eficiencia 
global, garantizar la oferta 
de servicios y calidari en el 
sistema de tarjetas de pago 
al menor costo y propiciar 
precios màs bajos para los 
consumidores, previniendo 
el abuso de poder de merca- 
do por empresas reguladas.

BANCO
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ESTRATEGIAS
La comunicación es fundamental en el mercado

Piden a los emprendedores consolidar 
sus marcas con el marketing digitai
prensa@5dias.com.py

E
n un mundo don
de la competencia 
es cada vez mayor 
y los presupuestos 
limitados pueden parecer 

un obstàculo, la identidad 
de marca sòlida no de
pende exclusivamente de 
grandes inversiones, sino 
de estrategia, creatividad y 
constancia.

En este contexto actual 
los emprendedores y las 
mipymes necesitan un en- 
foque profesional, empode- 
rarse y lograr diferenciarse 
en el mercado sin necesidad 
de gastar mucho dinero en 
branding o publicidad paga.

"No se trata de cuànto 
inviertes, sino de còrno

comunicas tu esencia”, 
asegura Alejandra Laterra 
fundadora de La Creati
va, una agencia de mar
keting digitai. También 
desarrolló metodologias 
accesibles para que los ne- 
gocios emergentes puedan 
construir una imagen pro
fesional, coherente y con 

impacto.
La clave està en el aprove- 
chamiento de herramien- 
tas digitales gratuitas y en 
la creación de contenido 
valioso que genere cone- 
xión con el publico objeti- 
vo. "Hoy en dia, las redes 
sociales nos permiten 
construir comunidades 

auténticas sin necesidad 
de una inversion inicial 
elevada. La clave està en 
contar historias, en ser ge- 
nuinos y en aportar valor", 
anadió la especialista.

Con una base clara, es màs 
fàcil desarrollar una iden
tidad visual efectiva antes 
de formalizar trabajar con 
disenadores profesionales. 
Destacó la importancia del 
uso de plataformas corno 
Canva, que permiten crear 
logos, definir una paleta 
de colores y seleccionar 
tipografias que reflejen la 
personalidad de la marca. 
Un logo debe ser simple y 
versàtil, los colores deben 
conectar con la esencia 
de la marca y la tipografia 
debe ser fàcil de leer.
También resalta la impor

tancia de la coherencia en 
la comunicación visual y 
esenta porque cada punto 
de contacto con la audien- 
cia refuerza la percepción 
de marca. "Si hay incon- 
sistencias en los mensajes 
o en la estética, se pierde 
credibilidad”, comentó la 
especialista.

Para continuar impulsan
do a emprendedores, La- 
terra està trabajando en el 
desarrollo de un proyecto 
web donde los interesados 
podràn acceder a webinars 
y materiales accesibles 
que los ayudaràn a fortale- 
cer su identidad de marca 
con estrategias pràcticas y 
aplicables.

Uno de los pilares de su 
metodologia es el uso es- 

tratégico del marketing 
digitai para potenciar mar
cas con recursos limitados, 
atendiendo que es la herra- 
mienta màs poderosa que 
se tiene al alcance para po- 
sicionar un negocio, sobre 
todo porque ya no se trata 
solo de estar en redes so
ciales, sino de saber còrno 
utilizarlas con estrategia.

Una estrategia efectiva 
debe combinar contenido 
de valor, interacción con 
la audiencia y anàlisis de 
métricas porque no en la 
actualidad ya no es sufi- 
ciente publicar imàgenes 
bonitas, sino entender qué 
necesita nuestra audiencia, 
qué tipo de contenido re- 
suena con ellos y còrno se 
puede ayudar a resolver los 
problemas.

iLA màs completa linea de\ 
EQUIPAMIENTOS COMERCIALES!

Equipos comerciales de alto rendimiento y durabilidad al mejor precio del mercado.

Consulta con nuestros 1 
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para cada emprendimiento
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Cristina Zàrate (0983) 911 103
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dia de ayer se llevó 
a cabo la tan espe-

—rada premiadón
los Top of Mind 

2025, un reconocimiento a 
las marcas mas presentes en 
la mente de los consumido- 
res paraguayos. El evento, or- 
ganizado por 5Dias y Revista 
Plus, tuvo lugar en el Centro 
de Eventos del Paseo La Gale
na, donde los asistentes dis- 
frutaron de una cena amena 
mientras se revelaban los ga- 
nadores de las 109 categorias.

El Top of Mind es el mayor 
reconocimiento para las 
marcas que han logrado 
consolidarse en la concienda 
del publico, alcanzando el 
primer lugar en su respectiva 
categoria. Este galardón es el 
resultado de un estudio reali- 
zado por la consulterà COIN, 
que analiza la percepdón 
del consumidor paraguayo 
y destaca aquellas empresas 
que han sabido posicionar- 
se a través de estrategias de 
marketing efedivas y una sò
lida presencia en el mercado.

Este hito marcò el derre de 
tres intensos dias de apren- 
dizaje, networking y diser- 
taciones en el TOM Inside 
Talks 2025, que reunió a mas 
de 1000 personas por dia y 
se consolidò corno el evento 
màs importante del marke
ting y la innovadón en Para
guay.

DIA1
La primera jomada del TOM 
Inside Talks 2025 estuvo 
marcada por paneles y char- 
las magistrates de reconoci- 
dos expertos. Entre los temas 
màs destacados estuvieron 
las estrategias para aumentar 
precios sin perder clientes, 
las daves del retail ordine, el 
liderazgo de alto rendimien- 
to y el auge del cornerete 
elettrònico B2B en Paraguay. 
Ademàs, se realizó una dis- 
cusión sobre la construcción 
de marca personal con la 
partidpación de artistas na- 
donales.

El primer dia del evento es
tuvo marcado por disertacio- 
nes enfocadas en estrategias 
de precios, retail y liderazgo 
empresarial. Ariel Barios 
inició la jomada con ima ex
position sobre "Estrategias 
para subir precios sin per
der clientes", mientras que 
Pablo Haro abordó las ''Es
trategias clave para vender 
online".

Los empresarios Verònica 
y Miguel Ortega, del Gru- 
po Mao, compartieron su 
experiencia en la gestión 
de conglomerados empre- 
sariales, seguido por una 
sesión sobre liderazgo de 
alto rendimiento con San
tiago Fernàndez Escobar de

PREMIACIÓN
Tres jornadas marcaron con éxito la ùltima edición

Las marcas màs recordadas 
brillaron en el Top of Mind 2025

Categoria Marca

1 CANAL DE TV Canal 9 (SNT)

2 BANCO Banco Familiar

3 ANTIGRIPAL Angripas

4 FINANCIERA TU Financiera

5 ESTACIÓN DE SERVIGIO Copetrol

6 PINTURA Amanecer

7 GASEOSA Coca-Cola

8 CANAL DE TV Telefuturo

9 CANA Tres Leones

10 COM PANIA DE SEGURO Mapfre

11 AGUA MINERAL Seitz

12 AGUA EN BIDÓN Seitz

13 BANCO DIGITAL ueno bank

14 COMPANIA DE SEGURO AseguradoraTajy

15 LABORATORIO DE ANALISIS Diaz Gill

16 TIENDA MAYORISTA Fortis

17 BEBIDA ISOTÓNICA Powerade

18 JUGO EN TETRA Ades

19 AGUA TÒNICA Schweppes

20 ENERGIZANTE Monster

21 PANIFICADO Bimbo

22 JUGO EN POLVO Caricia

23 COOPERATIVA Medalla Milagrosa

24 COMIDA RAPIDA McDonald's

25 INVERSIÓN EN LADRILLO Fortaleza

26 CAMA-SOMIER Suenolar

27 CHURRASQUERIA Paulista Grill

28 FRANQUICIA DE BIENES RAICES RE/MAX

29 YOGURT Lactolanda

30 EMPRESA DE DELIVERY PedidosYa

31 FARMACIA Punto Farma

32 MOTO Kenton

33 BATERIA PARA AUTO Varta

34 CASA DE ELECTRICIDAD Luminotecnia

35 ÒMNIBUS DE LARGA DISTANCIA Nuestra Senora De La Asuncion (NSA)

36 ACEITE PARA MOTOR Shell Lubricants

37 CAMION UTILITARIO Mercedes-Benz

38 AUTOMÓVIL Toyota

39 CONCESIONARIA DE AUTO Toyotoshi

40 INMOBILIARIA Inmobiliaria del Este

41 SUPERMERCADO Stock

42 POLLO Pechugon

Categoria Marca

43 CASA DE VENTA DE ELECTRODOMÉSTICOS Bristol

44 APERITIVO / SNACK Lay's

45 SHOPPING delSol

46 VINO Santa Helena

47 E-COMMERCE Tupi

48 ELECTRODOMÉSTICO LINEA BLANCA Tokyo

49 ACONDICIONADOR DE AIRE Tokyo

50 LAVARROPA Tokyo

51 TELEVISOR Samsung

52 CELULAR Samsung

53 TIENDA DE TECNOLOGIA Alemania Celi

54 CERVEZA Brahma

55 MONITORED Y ALARMA Prosegur

56 SEGURIDAD PRIVADA Prosegur

57 APUESTA DEPORTIVA Aposta. La

58 TUBO Tigre

59 PISCINA Syopar

60 ROPA Martel

61 UTENSILIOS DE COCINA Tramontine

62 CASA DE VENTA DE HERRAMIENTAS Lincoln

63 CANDADO Papaiz

64 CHOPP Munich

65 CUADERNO Avon

66 MEDICAMENTO PARA LA GARGANTA Miracle

67 ANALGÈSICO Kitadol

68 SANATORIO Migone

69 TÉ Té Guarani

70 YERBA Kurupi

71 MEDICINA PREPAGA Asismed

72 UNIVERSIDAD Universidad Católica "Nuestra Senora de la Asuncion"

73 NEUMATICO Pirelli

74 RON Fortin

75 SAL Mickey

76 GALLETA MOLIDA Mickey

77 EXTRACTO DE TOMAIE Norte

78 FIDEO Anita

79 ESPECIAS Arcoiris

80 GALLETITA Nikito

81 HARINA Hildebrand

82 HUEVO Yemita

83 LECHE Trebol

84 INSECTICIDA Mapex

Acros Training.

DIA 2
Las disertaciones del dia 
abordaron temas corno la 
inteligencia artificial en los 
negoctes, las tendencias 
del marketing en Paraguay, 
la confianza en proyectos 
inmobiliarios y la transfor
mation digitai en la toma 
de decisiones estratégicas.

El segundo dia abrió con un 
anàlisis sobre "Còrno la in
teligencia artificial està re- 
definiendo el futuro de los 
negoctes", a cargo de Felipe 
De Stefani. A continuación, 
Pablo Mancuso exploró la 
competencia en el mundo 
del streaming y la atención 
del consumidor.

En una charla clave para el 
sector inmobiliario, Alejan
dro Zucolillo, fundador de 
Zuba, abordó "Còrno gene
rar confianza y fidelización 
en proyectos inmobilia
rios".

DIA3
Se llevaron a cabo diserta
ciones sobre la revolución 
conversational con Whats- 
App e IA, la investigation de 
mercado corno base de estra
tegias centradas en el cliente 
y el impatto de la tecnologia 
en el rendimiento del marke
ting.

La jomada final continuò 
con una sesión sobre "La 
revolución conversational", 
donde Fernando Benegas y 
Joaquin Muro explicaron el 
impatto de WhatsApp y la 
inteligencia artificial en la 
relación con clientes. Diego 
Nante, de Mercoplus, desta
ti) la investigation de merca
do corno pilar de estrategias 
"Customer Centric".

Con una participation rècord 
y contenute de primer nivel, 
el TOM Inside Talks 2025 re- 
afirmó su importanti  ̂corno 
un punto de encuentro para 
los lideres del marketing y 
los negoctes en Paraguay.

Categoria Marca

85 EDULCORANTE Si Diet

86 PLANCHITA PARA PELO GA.MA

87 ZAPATILLA Havaianas

88 AUTO ELÉCTRICO Kia

89 INDUMENTARIA DEPORTIVA Kyrios

90 CERVEZA SIN ALCOHOL Heineken

91 JABÓN DE TOCADOR Mar

92 AEROLINEA Latam

93 CARTON Yaguarete

94 POS PARA PAGO ELECTRÓNICO Bancard

95 LENCERIA Kalua

96 CLINICA ODONTOLÓGICA Odontos

97 MEDICAMENTO PARA DOLOR DE ESTÓMAG Domper

98 PERFUME Antonio Banderas

99 MAQUINA DE AFEITAR Bic

100 CASA DE VENTA DE HERRAMIENTAS Ferrex

101 ÓPTICA Visión

102 CAMIÓN Scania

103 TIENDA DE CONVENIENCE Biggie

104 MEDICAMENTO PARA LA RESACA Yerón

105 SERVICIOS EXEQUIALES Futuro

106 SUPLEMENTO DEPORTIVO LanderFit

107 GARRAFA DE GAS Corona

108 ALI MENTOS PARA MASCOTAS Pedigree

109 PELUQUERIA Joseph Coiffure

110 TOP OF TOM Coca-Cola

mailto:prensa@5dias.com.py
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NEGOCIOS

Nueva escena culinaria

Bar Nacional: donde la gastronomia y 
la historia paraguaya se encuentran
prensa@5dias.com.py

E
l corazón de
Asuncion late con 
nueva fuerza con 
la apertura de Bar 

Nacional, un espacio que 
promete convertirse en 
un emblema de la ciudad. 
Ubicado en una esquina 
icònica frente al Panteon 
Nacional de los Héroes, 
este bar abrirà sus puertas 
el miércoles 19 de marzo, 
ofreciendo una experiencia 
gastronòmica que fusiona 
la tradición con la moderni- 
dad, en un ambiente ùnico.

Bar Nacional encapsula la 
esencia de los bares mas em- 
blemàticos del centro asun- 
ceno, rescatando sabores 
auténticos de la cocina casera 
traditional con un toque con
temporàneo. Su carta està di- 
senada para rendir homenaje 
a la gastronomia paraguaya, 
con platos que evocan recuer- 
dos y despiertan los sentidos. 
Entre sus especialidades 
destacan la empanada de va
do desmechado, la sopa de 
surubi y delicias unicas corno 
el puretón y el estofado de 
carne con polenta.

"En està esquina buscamos 
ofrecer una experiencia de 
identidad y pertenencia. 
Queremos que cada visitan
te se sienta corno en casa, 
disputando de un menù que 
rescata lo mejor de nuestras 
raices con un toque innova- 
dor", destaca Rodrigo No- 
gues, director de G5pro. Una 
experiencia con beneficios 
exclusivos ueno bank, corno 
sponsor oficial del bar, ofre- 
cerà reintegros exclusivos 
para los clientes del banco, 
haciende que la experiencia 
sea aùn màs atractiva.

"Estaràn disponibles be
neficios exclusivos en 
compras con un tope de

G. 500.000, permitiendo 
a los clientes acceder a 
reintegros de G. 200.000. 
Y si la compra se realiza 
con la Tarjeta de Crédi
to Albirroja, el reintegro 
puede aumentar hasta G. 
250.000. Estamos muy 
felices con està nueva 
apuesta", explicó Marcelo 
Cardozo, CEO de depor- 
tes y entretenimiento de 
ueno bank.

Con una propuesta gas
tronòmica autèntica, una 
ubicación privilegiada y 
un ambiente que invita 
a celebrar la cultura pa
raguaya, Bar Nacional se 
posiciona corno el nuevo 
punto de referencia en la 
escena culinaria y social 
de Asuncion. Un punto 
de encuentro con histo
ria y cultura El histórico 
edificio ubicado frente al 

Panteon Nacional de los 
Héroes, reconocido por 
su valor patrimonial y su 
importancia en las cele- 
braciones históricas de 
los paraguayos, fue remo- 
delado y recuperado para 
preservar su legado.

Este emblemàtico espa
cio fue restaurado res- 
petando su arquitectura 
originai, pero con me-

ELDATO

BAR NACIONAL
ENCAPSULA
LA ESENCIA
DE LOS , 
BARES MAS 
EMBLEMATICOS
DEL CENTRO

joras estructurales que 
garantizan su conserva
tion y funcionalidad a 
futuro. Su interiorismo 
ha sido trabajado para 
evocar la època de la 
creación del antiguo bar, 
combinando detalles 
contemporàneos con 
una selección de piezas 
de arte de autores nacio- 
nales corno Hugo Catal
do Barudi, Regina Rivas 
Bigordà, Carolina Vina- 
der, Laura Mandelik y 
Jorge Sàenz con una 
selección de imàgenes 
de Asuncion de antano, 
donde el eje es la cultura 
popular paraguaya y la 
alegria del pueblo.

"La intención es inten
tar reflejar las diversas 
tradiciones que constru- 
yen una identidad na
cional. La revitalización 
de este edificio no sólo 
rescata un simbolo del 
patrimonio cultural de 
Asuncion, sino que tam- 
bién lo reafirma corno 
un punto de referencia 
en la memoria colectiva 
del pais.

Su reapertura refuerza 
su papel corno un lugar 
de encuentro donde la 
historia y la identidad 
nacional se entrelazan, 
consolidàndose corno 
un testimonio vivo del 
espiritu y la tradición 
paraguaya", acotó No- 
gués.

LA CIFRA

200
PERSONAS ES 
LA CAPACIDAD 
DEL BAR QUE SE 
PERFILA COMO 
EPICENTRI) 
GASTRONOMICO

ESPACIOS PARA 
TODOS
LOS GUSTOS
Disenado para brindar co- 
modidad y una experiencia 
ùnica, Bar Nacional cuenta 
con diferentes àreas que 
se adaptan a distintos mo- 
mentos del dia:

• Pianta baja y vereda: Per- 
fecta para quienes buscan 
disfrutar del aire libre y la 
dinàmica de la ciudad.

• Dos salones en pianta 
alta: Espacios màs intimos 
y càlidos, ideales para en- 
cuentros especiales o reu- 
niones.

Con una capacidad de has
ta 200 personas, el lugar 
se perfila corno un nuevo 
epicentro gastronòmico y 
social de Asuncion.

HORARIOS 
DEATENCIÓN
Para adaptarse a diferentes 
estilos de vida, Bar Nacio
nal ofrece horarios amplios 
y flexibles:

• Lunesajueves:
7:00 AM-1:00 AM
• Viernes y sàbado:
7:00 AM-2:00 AM
• Domingo:
8:00 AM-1:00 AM

Desde desayunos energé- 
ticos hasta cenas inolvi- 
dables, cada momento del 
dia tiene un lugar en Bar 
Nacional.

nunca fue tan fàcil
Con el QR de Pix, desde tu App Atlas podés:

[Ufo Comprar en comercios y pagar las 
expensasdetusinmuebles.
Abonar aranceles académicos y 

xz tratamientos médicos.

Hacete cliente desde la App 
y simpatica tus pagos.

S
BANCO

ATLAS

mailto:prensa@5dias.com.py


10 ECONOMIA Y FIN ANZ AS 5 as JUEVES, 20 DE MARZO DE 2025

INDUSTRIA
Facilidades para la inversion

Invitan a extranjeros a ser embajadores 
de las ventajas que ofrece Paraguay
prensa@5dias.com.py

S
egùn el Viceminis
tro de Industria, 
Marco Riquelme, 
Paraguay ofrece 
numerosas ventajas com- 

petitivas que lo convierten 
en un destino atractivo 
para la inversion. "Tene- 
mos muchas ventajas com- 
petitivas, y generalmente 
las ventajas competitivas 
las compartimos con los 
otros paises de la region", 
afirmó Riquelme.

Entre estas ventajas, Ri
quelme mencionó la rique- 
za en recursos naturales, 
corno la soja, el maiz y la 
agricultura, asi corno el sol, 
el clima y la energia eléc- 
trica. Sin embargo, destacó 
que el recurso natural que 
diferencia a Paraguay de 
otros paises es el conjunto 
de beneficios y facilidades 
que ofrece el gobierno.

"El recurso natural que 
nos diferencia a nosotros 
corno pais son las ventajas 
competitivas a nivel de be
neficio que da el gobierno", 
afirmó Riquelme. "Leyes 
transparentes y simples, 
especialmente en materia 
impositiva, son fundamen
tales para atraer la inver
sion".

Entre los beneficios que 
ofrece el gobierno, Riquel
me mencionó regimenes 
especiales corno el de 60- 
90, que permite a industrias 
corno REN importar bienes 
de uso sin pagar aranceles 
ni IVA. "Industrias corno 
REN que invierten màs de 
13 millones de dólares van 
a poder beneficiarse de no 
pagar impuestos al divi
dendo por 10 anos, desde 
que empieza a generar utili- 
dades la empresa", destacó.

Ademàs, Riquelme men
cionó el régimen de Ma- 
quila, que ofrece beneficios 
corno el pago de solo 1% de 
impuestos, sin tener que 
pagar impuesto al dividen
do, impuesto a la renta ni 
IVA. "Son los beneficios 
que nosotros damos del 
pais, que es lo que hablaba 
un poco Joao del dinamis
mo que le estamos dando 
del gobierno a este tipo de 
iniciativas a través de estos

El Viceministro de Indusrtria Marco Riquelme visitando una pianta industrial.

ELDATO

RIQUELME 
DESTACO LAS 
VENTAJAS 
COMPETITIVAS 
DEL PAIS POR 
SOBRE OTROS.

beneficios arancelarios", 
afirmó.

El Viceministro enfatizó 
la importancia de cuidar 
y ser responsables con 
estos beneficios, y asegu- 
rar que sean sostenibles a 
largo plazo. "Ese senores 
es el recurso natural màs 
importante que tenemos 
nosotros corno pais, y es 
recurso natural que tanto 
empresarios con el apoyo 
de la UIP, industrias pesa- 
das que se estàn instalan- 
do corno REN, y nosotros 
del gobierno, tenemos que 
cuidar y tenemos que ser 
responsables y tenemos 
que asegurar de que estos 
beneficios sean nuestros 
por muchisimos anos màs", 
destacó.

Riquelme también destacó 
la importancia de la pro
motion de Paraguay corno 
destino atractivo para la in
version. "La desventaja màs 

importante que tenemos es 
el desconocimiento", afir
mó. "Vamos a industrias 
en Argentina que estàn 
acà, 200, 400 kilómetros, 
le hablamos de la ley 6090 
corno si fuese que es una 
ley que que conoce toda 
la region, y nos miran con 
cara de desconocimiento".

En este sentido, Riquelme 
invitò a los extranjeros a 
que se conviertan en emba
jadores de Paraguay.

"Les pido por favor que ha- 
blen, que comenten, que 
expliquen. Porque en los 
pocos recorridos que ya me 
tocó tener desde que entré 
hace 2 meses al gobierno, la 
desventaja màs Importante 
que tenemos es el desco
nocimiento. Vamos a In
dustrias en Argentina que 
estàn acà 200, 400 kiló
metros, les hablamos de la 
ley 6090 corno si fuese que 
es una ley que conoce toda 
la region y nos miran con 
cara de desconocimiento. 
Hablamos del 10-10-10 y 
nos dicen éQué es eso?. No 
saben. Entonces a través de 
ustedes que con el ejemplo 
van a poder explicar, que 
no se queda en el discurso, 
sino que es algo real, que se 
concreta, que tenemos un 

gobierno dinàmico. Un go
bierno donde somos expe- 
ditivos con los documentos 
necesarios para poder aco- 
gerse a estos beneficios Y 
eso es algo real", explicó.

Riquelme destacó que la 
promoción de Paraguay 
corno destino atractivo 
para la inversion es una 
tarea conjunta entre el go
bierno y el sector privado. 
"Vamos a trabajar juntos 
para que Paraguay sea co- 
nocido en la region y en el 
mundo corno un destino 
atractivo para la inversion", 
afirmó.

El Viceministro también 
destacó la importancia de 
la innovación y la tecno
logia en la promoción de 
Paraguay corno destino 
atractivo para la inversion. 
"Tenemos que ser inno- 
vadores, tenemos que ser 
tecnológicos, tenemos que 
ser competitivos", afirmó. 
"Tenemos que mostrar al 
mundo que Paraguay es 
un pais que puede ofrecer 
oportunidades de inver
sion y de crecimiento".

Paraguay ofrece un marco 
regulatorio favorable que 
facilita la inversion extran- 
jera y promueve el creci

miento econòmico.

Ley de Inversion Extran- 
jera
La Ley de Inversion Extran- 
jera (Ley N° 117/91) estable- 
ce un marco regulatorio 
darò y transparente para 
la inversion extranjera en 
Paraguay. La ley garantiza 
la igualdad de trato entre 
inversores nacionales y 
extranjeros, y establece un 
proceso de registro y apro- 
bación simplificado para 
las inversiones.

Ley de Zonas Francas
La Ley de Zonas Francas 
(Ley N° 523/95) permite la 
creation de zonas francas 
en todo el pais, que ofrecen 
beneficios fiscales y adua- 
neros a las empresas que 
se establecen en ellas. Las 
zonas francas son ideales 
para empresas que buscan 
exportar productos o ser- 
vicios, ya que ofrecen una 
plataforma logistica y de 
comercio internacional.

Régimen de Promoción 
de Inversiones

El Régimen de Promoción 
de Inversiones (Decreto N° 
10.382/12) ofrece incenti
ves fiscales y financieros a 
las empresas que invierten 

en sectores estratégicos, 
corno la agricultura, la 
ganaderia, la mineria y la 
energia renovable. El régi
men también ofrece bene
ficios para la creación de 
empieo y la transferencia 
de tecnologia.

Simplification de tràmi- 
tes
El gobierno de Paraguay 
ha implementado medidas 
para simplificar los tràmi- 
tes y procedimientos para 
la inversion extranjera. La 
creación de la Agencia de 
Promoción de Inversiones 
y Exportaciones (APIE) ha 
facilitado la coordinación 
entre las diferentes enti- 
dades gubernamentales y 
ha agilizado los procesos 
de registro y aprobación de 
inversiones.

El marco regulatorio favo
rable de Paraguay ofrece 
un entorno atractivo para 
la inversion extranjera. La 
Ley de Inversion Extranje
ra, la Ley de Zonas Francas, 
el Régimen de Promoción 
de Inversiones y la simpli
fication de tràmites son al- 
gunos de los aspectos clave 
que hacen de Paraguay un 
destino ideal para inverso
res que buscan oportunida
des en América Latina.
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COMERCIO
Pérdidas multimillonarias por la bajante del Rio Paraguay

Draga donada por Japón es la esperanza 
para la navegación fluvial en Paraguay
prensa@5dias.com.py

L
a Administration 
Nacional de Nave
gación y Puertos 
(ANNP) de Para
guay està a la espera de 

una valiosa donación del 
gobierno de Japón: una dra
ga que llegarà al pais en los 
próximos meses.

Segùn el presidente de la 
ANNP, Julio César Vera 
Càceres, "la draga ya se 
encuentra en camino ba
cia Paraguay, navegando a 
bordo de un buque de Ultra
mar. Se prevé que llegue al 
puerto de Montevideo en 
mayo y, posteriormente, 
sera trasladada al puerto de 
Pilar, donde se realizarà su 
armado".

La draga, que sera propie- 
dad de la ANNP, està pro- 
gramada para estar operati
va a fines de ano. Su llegada 
es esperada con optimismo, 
ya que se espera que contri- 
buya significativamente a 
mejorar la situación de re- 
traso en el paso de barcazas 
en el Rio Paraguay.

La màquina se construyó 
en astilleros japoneses y 
serà donada a Paraguay 
corno cooperación finan- 
ciera no reembolsable. La 
draga està equipada con 
un sistema de autopropul- 
sión que le permitirà dragar 
mientras navega.

El contrato para la construc
tion de la draga fue firmado 
en la ciudad japonesa de Aioi.

La firma del contrato se rea- 
lizó entre la Administration 
National de Navegación y 
Puertos (ANNP) y el astillero 
japonés Fuji Kaiji Kogyo.

"Tenemos fundada esperan
za en que està draga, traba- 
jando en el canal principal, 
podamos llegar a tener por lo 
menos 11 pies y un canal de 
30 metros de ancho", afirmó 
Vera Càceres.

La donación de la draga es 
un paso importante bacia la 
mejora de la infraestructura 
fluvial en Paraguay. La ANNP 
està trabajando en estrecha 
colaboratión con el gobiemo 
japonés para asegurar ima 
transition suave y eficiente

Se espera que la draga donada por Japón llegue en los próximos meses al pais.

en la puesta en marcha de la 
draga.

Con la llegada de està nueva 
draga, se espera que la ANNP 
pueda mejorar la profundi- 
dad y anchina del canal prin
cipal, redutiendo los tiempos 
de espera y aumentando la 
efitiencia en el transporte flu
vial. Esto, a su vez, benefitiarà 
a la economia paraguaya y a 
los usuarios del transporte 
fluvial.

Ademàs, la draga permitirà 
a la ANNP realizar trabajos 
de mantenimiento y mejora 
en el Rio Paraguay de mane
ra màs eficiente y efectiva. 
Esto incluye la remotión de 
sedimentos y obstàculos, 
la ampliation del canal y la 
mejora de la serialization y la 
seguridad.

Vera Càceres, expresó su pre- 
ocupación por las grandes 
obras de desvios de los rios 
Paraguay y Paranà en el norte 
del pars. "Muchas obras de 
desvio para el nego de planta- 
tiones de arroz, de proyectos 
agroganaderos... eso es pre- 
ocupante porque son verda- 
deros desvios", destacó.

El titular de Puertos men- 
cionó que estas obras es- 
tàn afectando el volumen 
de agua del rio Paraguay. 
"Todo esto conspira contra 
el volumen de agua que 

tiene el rio Paraguay", enfa- 
tizó.

El presidente de la ANNP 
también destacó la impor- 
tancia de mantener expe- 
ditas las vias navegables. 
"El rio Paraguay-Paranà es 
una hidrovia que es el pul- 
món de nuestro pars... es de 
fundamental importancia 
mantener expeditas las vias 
en todo tiempo", subrayó.

En cuanto a las obras de 
desvios clandestinos, 
Vera Càceres aseguró que 
"yo estoy casi seguro que 
existen obras de desvios 
clandestinos que no tienen 
habilitación del MADES”. 
Sin embargo, reconoció 
que no tiene information 
precisa sobre la cantidad de 
establecimientos que estàn 
realizando estos desvios.

Para abordar este proble
ma, Vera Càceres propuso 
realizar un relevamiento de 
todas las obras de rios en la 
zona y verificar su habilita
ción con el MADES. Tam
bién sugirió implementar 
un sistema de control de la 
prefectura para monitorear 
y tornar medidas contra 
aquellos que estàn desvian
do el canal del rio de mane
ra irregular.

La situación es grave, ya que 
el problema puede generar 

pérdidas multimillonarias 
para empresas y tener un 
impacto negativo en la eco
nomia a nivel generai.

El funcionario se refirió a 
la situación actual del rio 
Paraguay, afectado por la 
crecida del rio Bermejo. El 
funcionario destacó que 
este problema es recurrente 
y requiere soluciones inte
grates que involucren a di- 
ferentes actores y sectores.

La crecida del rio Bermejo 
es un problema que se ra
pite cada ano en la misma 
època, lo que amerita un 
estudio màs profondo para 
encontrar soluciones que 
minimicen o atenuen sus 
efectos. "El rio Paraguay 
està muy bajo debido a la 
falta de lluvia en el Pan- 
tanal, lo que complica la 
situación", agregó. Ademàs, 
la falta de lluvia en la region 
del Pantanal es el principal 
factor que alimenta al rio 
Paraguay, y su ausencia està 
afectando la navegación y la 
economia de la region.

El titular de Navegación y 
Puertos también se refirió 
a los desvios irregulares 
que se estàn realizando en 
el rio Paraguay, lo que està 
afectando la navegación y 
la economia de la region. 
"Estamos haciende un rele- 
vamiento de todas las obras 

de rios que estàn hacia el 
norte de Asuncion, y una 
vez que tengamos el listado 
completo, vamos a tratar de 
chequear con el listado que 
tiene el MADES", explicó. 
El objetivo es identificar 
las obras de rios que no 
tienen habilitación y tornar 
medidas para regularizar la 
situación.

La ANNP està trabajando en 
conjunto con la Prefectura 
General Naval y los admi- 
nistradores de las termi
nates portuarias riberenas 
para encontrar soluciones 
a la situación actual. "Es
tamos analizando dentro 
de la ANNP, también con- 
juntamente con el Minis- 
terio Publico, tenemos un 
grupo de estudios para ver 
cuàles son las alternativas 
y soluciones para tratar de 
atenuar las consecuencias 
de una crecida de està na- 
turaleza", agregó Càceres.

En cuanto a las medidas 
para mitigar los efectos de 
la crecida del rio Berme
jo, Càceres destacó que la 
ANNP està trabajando en 
la remoción de fondos du- 
ros en el rio Paraguay. "Los 
trabajos de remoción de 
fondos duros que se estàn 
realizando, merced de un 
convenio con una empre- 
sa brasilena, Ministerio de 
Industria y Comercio, que 

estàn ejecutando en abso- 
luta normalidad, y se prevé 
su conclusion en el mes de 
mayo", explicó. Esto permi
tirà eliminar 13 puntos criti- 
cos con fondos duros en el 
rio Paraguay.

Ademàs, la ANNP està ne- 
gociando un convenio de 
cooperación con la Prefec
tura General Naval y la Ar
mada Nacional para contar 
con personal capacitado 
y recursos para tripular 
remolcadores y dragas. 
"Tenemos un convenio de 
cooperación con la prefec
tura general naval, y esta
mos en vias de firmar otro 
convenio de cooperación 
con la flota de guerra de la 
Armada Nacional", agregó 
Càceres.

La llegada de una nueva 
draga es otra de las medidas 
que se estàn implementan
do para abordar la situación 
actual del rio Paraguay. La 
draga, donada por el gobier
no de Japón, llegarà al pais 
en el mes de mayo. "La dra
ga ya està navegando con 
un buque de Ultramar, y se 
prevé su llegada al puerto 
de Montevideo en el mes 
de mayo", explicó Càceres. 
La draga serà propiedad de 
la ANNP y serà utilizada 
para dragar el rio Paraguay 
y mantener la navegación 
expedita.
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Business Itaù
Itaùlnvest
La nueva plataforma 
de inversiones de Itaù

LEGALES

COMISIÓN 
EUROPEA IMPONE 
MEDIDASAAPPLE 
La Comisión Europea 
(CE) impuso medidas 
a la empresa Apple 
para garantizar la 
interoperabilidad del 
sistema operativo 
iOS del iPhone y el 
iPadOS de su tableta 
con los dispositivos de 
terceras empresas.

MERCADO
Advirten de una mayor "incertidumbre"

Fed mantiene tasas sin 
cambios por segunda vez

Las empresas deben afrontar nuevos aranceles, los consumidores deben vigilar sus compras.

AMÉRICAMÓVIL

CREMENTAR EL 
DIVIDENDO A SUS 
ACCIONISTAS

América Móvil, la 
mayor empresa de 
telecomunicaciones 
de América Latina de 
Carlos Slim, propondrà 
a sus accionistas 
incrementar su 
dividendo anual, 
ante un mayor 
nivel de efectivo.

NEGOCIOS

YPF MANTIENE 
NIVEL DE 
INVERSIONES

YPF, que tiene al 
Estado corno principal 
accionista, mantendra 
este 2025 un nivel 
similar de inversiones 
respecto a los ultimos 
dos anos. Aunque 
habrà un mayor peso 
de Vaca Muerta, 
en una tendencia 
que irà creciendo.

Gestión, Perù

L
a Reserva Federal 
estadounidense 
dejó sus tasas de 
interés sin cam- 
bios este miércoles corno 

esperaba el mercado, pero 
advirtió de una mayor "in
certidumbre'' en Estados 
Unidos y degradò sus pro- 
nósticos de crecimiento e 
inflation.

Dos meses después del re- 
greso de Donald Trump a 
la Casa Bianca, la Fed man- 
tuvo sus tasas en un rango 
de 4.25%-4.50%. Pero "la 
incertidumbre sobre las 
perspectivas económicas 
aumentò", segùn el comu- 
nicado del banco centrai, 
que mantiene su expecta- 
tiva de realizar dos recortes 
de tasas en el ano.

En este contexto, la Fed 
redujo su prevision de cre
cimiento en 2025 a 1.7% y 
aumentò la de inflation a 
2.7%. Antes preveia un cre
cimiento de 2.7% este ano y 
2.5% de inflation.

Y luego de dos dias de reu
nion, la Fed muestra menos 
confianza sobre la salud de 
la economia estadouniden
se. Para el desempleo tam- 
bién hubo una corrección 
del pronostico, desde 4.3% 
a 4.4%.

"CATÀSTROFE"
Desde la ùltima reunion de 
la Fed en enero, que tam- 
bién mantuvo las tasas, 
el panorama cambiò mu
tilo. Las empresas deben 
afrontar nuevos aranceles, 
los consumidores deben 
vigilar sus compras, los 
inversores dudan de que 
Estados Unidos pueda salir 
indemne de las medidas de 
Trump.

Ademàs de su ofensiva 
arancelaria marcada por

ELDATO

DEJAN TASAS 
DE INTERES 
SIN CAMBIOS 
PERO ADVIERTE 
DE MAYOR 
INCERTIDUMBRE. 

permanentes idas y vuel- 
tas, el jefe de Estado puso 
al milionario Elon Musk a 
recortar puestos en el Esta
do federai y reducir gastos.

Hasta este momento, con 
una economia floreciente 
y una tasa de desempleo 
débil, la Fed se enfocó en 
luchar contra la inflation, 
que se mantiene por enci- 
ma de su meta de 2%, en 
2.5% a 12 meses en enero, 
segùn su indice favorito, el 
PCE.

Pero los especialistas espe- 
ran un repunte inflaciona- 
rio, lo cual podria a su vez 
impulsar una subida de 
tasas. Tasas altas encare- 
cen el crédito y por lo tanto 
reducen el consumo y la 
inversion, lo cual baja pre-

LA CIFRA

1.7%
ES LA PREVISION 
DE CRECIMIENTO 
EN 2025 QUE 
REDUJO LA FED. 

siones sobre los precios. Los 
economistas también espe- 
ran que se enfrie la econo
mia, lo cual presiona en el 
otro sentido: el de bajar las 
tasas para impulsarla.

RECORTE
El statu quo "es la politica 
mas apropiada en este mo
mento ya que no sabemos 
realmente hasta dónde 
iràn los aranceles y duran
te cuànto tiempo”, dijo a la 
AFP el expresidente de la 
Fed de Boston, Eric Rosen- 
gren, antes del resultado 
del encuentro de martes y 
miércoles.

Las iniciativas del man
datario dejaron perplejo 
incluso al economista Mi
chael Strain, del centro de 
estudios conservador Ame
rican Enterprise Institute, 
favorable a varios aspectos 
del programa del mandata
rio.
Ahora califica de "catàstro
fe” su gestión econòmica. 
"Antes era inconcebible que 
un presidente hiciera deli- 
beradamente tanto daho a 
la economia", sostuvo.

TECNOLOGIA

TENCENTGANÓ 
24.619 MILLONES 
DE EUROS EN 2024 
El gigante digitai chino 
Tencent obtuvo en 
2024 un beneficio 
neto de 194.073 
millones deyuanes 
(US$ 26.851 millones), 
lo que sapone un 
crecimiento del 68% 
con respecto al dato 
del ano anterior.

GASTRONOMIA

COMENZARÀNA 
TOMAR PEDIDOS 
CON IA

La comparila Yum 
Brands, matriz de 
cadenasde comida 
ràpida corno Taco 
Bell, KFCo Pizza 
Hut, anuncióque 
comenzarà a trabajar 
con Nvidia para 
tornar pedidos por 
inteligencia artificial.

CLIMA

MAYOR 
DESPLAZAMIENTO 
DE PERSONAS

El clima extreme 
del ano pasado, que 
incluyó tifones, olas de 
calor e inundaciones, 
provocò el mayor 
desplazamiento de 
personas desde 2008 
yexacerbóuna crisis 
alimentaria en màs de 
una docena de paises, 
segùn un informe.
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MIRADA 360°
COLOMBIA

'FIEBRE' DEL ORO ILEGAL 
PROLIFERA EN FRONTERA
La "fiebre" del oro ilegai se ha 
instalado con fuerza en El Chical, 
un pueblo ecuatoriano fronterizo 
con Colombia que hasta hace unos 
meses era tranquilo, pero que ahora 
vive una "nueva realidad" por la 
irrupción de la mineria ilegai a cargo.

JAPÓN

MANTIENEN LOS TIPOS DE INTERÉS 
ANTE RIESCO COMERCIAL DE TRUMP
El Banco de Japón (BoJ) mantuvo 
los tipos de interés estables en una 
medida ampliamente esperada, ya 
que los dirigentes monetarios optaron 
por dedicar màs tiempo a evaluar 
còrno las perspectivas de mayores 
aranceles afectarian a su economia.

ISRAEL

COMIENZAN OPERACIONES 
TERRESTRES"ESPECIFICAS" EN GAZA

El Ejército de Israel dijo haber iniciado 
operaciones terrestres "especificas" 

en la Franja de Gaza a fin de "crear 
una zona de amortiguación partial", 
fuentes locales describieron corno 
un bloqueo en la carretera Salah al 

Din, que conecta de norte a sur.
CUBA

EMPRESARIOS AGRICOLAS OPTAN POR UN 
CAUTO OPTIMISMO PESE A CRISIS
El ingeniero Juan Carlos Cabrera, 
fundador de una empresa privada de 
sistemas de riego, confi'a en que la 
crisis de Cuba, especialmente evidente 
en el sector agrario, pueda convertirse 
en un àrea de oportunidad.

ALEMANIA
DEUTSCHE BANK RECORTARA 
2.000 EMPLEOS
Deutsche Bank, el primer banco 
privado de Alemania, recortarà este 
aho 2.000 empleos y cerrarà màs 
sucursales bancarias en Alemania, 
segùn dijo su consejero delegado, 
Christian Sewing, en una conferencia 
de Morgan Stanley en Londres.

ARGENTINA

PIB CAYÓ UN 1,7% EN 2024 PERO CRECIÓ 
1,4% EN EL CUARTO TRIMESTRE
El producto interno bruto (PIB) de
Argentina acumuló el ano pasado una 
calda del 1,7%, desde una contracción del 
1,6% en 2023, pero registrò en el cuarto 
trimestre de 2024 un crecimiento del 
1,4% con respecto al tercer trimestre.

INGLATERRA

SANTANDER UK CERRARA 95 
SUCURSALES EN EL REINO UNIDO

El banco Santander UK anunció 
sus planes de cierre de 95 de las 

444 sucursales que actualmente 
tiene la entidad en el Reino Unido, 

lo que podria suponer el despido 
de unos 750 empleados.

VENEZUELA

SANCIONARAN A MADURO SI 
RECHAZA A DEPORTADOS

El secretarlo de Estado de Estados 
Unidos, Marco Rubio, amenazó 
con imponer "duras" sanciones 

a Venezuela si el régimen de 
Nicolàs Maduro no acepta vuelos 

con migrantes venezolanos que 
estàn siendo deportados.

BRASIL

Magona del Supremo rechaza 
los recursos de Bolsonaro

EE.UU.

Conversación con Zelenski ha 
sido excelente segùn Trump

La mayoria del Supremo 
Tribunal Federal (STF) 
de Brasil rechazó los 
recursos presentados 
por el expresidente Jair 
Bolsonaro para tratar de 
apartar a dos jueces en 
el marco del proceso en 
el que està acusado de 
liderar una trama golpis
ta contra el Gobierno de 
Luiz Inàcio Lula da Silva.

El presidente del STF, 
Luiz Roberto Barroso, 
que es instructor en el 
juicio, rechazó la petición 
de Bolsonaro de recusar

a dos de los magistrados 
y la mayoria de los jueces 
de la alta corte votaron 
en el mismo sentido, en 
una sesión telemàtica. 
La defensa del lider de la 
ultraderecha brasilena 

alegó que los magistrados 
Cristiano Zanin y Flàvio 
Dino no serian imparciales 
en el juicio, pues antes de 
asumir sus cargos en el 
STF presentaron denun- 
cias judiciales contra él.

El presidente estadouni- 
dense, Donald Trump, 
considerò que la Hama
da con su homólogo 
ucraniano, Volodimir 
Zelenski, sobre la 
negociación de la paz 
con Rusia ha sido "muy 
buena" y se centrò en 
"alinear" las necesidades 
de Rusia y Ucrania.

"Vamos por el buen 
camino", indicò en su 
red social, Truth Social, 
precisando que deja en 
manos del secretano de 
Estado, Marco Rubio,

y del asesor de Seguri
dad Nacional, Michael 
Waltz, la difusión de los 
detalles de lo acordado.

El mandatario detalló que 
"gran parte de la conversa

ción" se basò en la llamada 
mantenida con Vladimir 
Putin, con el objetivo de 
"alinear las peticiones y 
necesidades de Rusia y 
Ucrania". Trump habló con 
Zelenski cerca de una hora.

regional 
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ANÀLISIS

La cultura 
Geek

ANÀLISIS

PARAGUAY Y SUS 
OPORTUNIDADES CON 

LA CRIPTOMINERIA

La poetica naturai con 
su faro de renovación

VICTOR CORCOBA 
corcoba@ 
telefonica.net
ESCRITOR

En un mundo globalizado, que nos 
impone una mescla de cultures, 
que se transmiten a través de los 
medios de comunicación y las redes 
sociales, surge lo que se dio en llamar 
la Cultura Geek, que comprende a un 
grupo de personas que demuestran 
una fascinación especial hacia la 
informàtica: la tecnologia; robòtica; 
videojuegos, asi corno hacia el 
manejo de las diferentes plataformas 
de información; son consumidores 
compulsivos de los ultimos modelos 
de computadoras; teléfonos 
celulares, y tienen una presencia 
permanente en las redes sociales.- 
Existen tres tipos de personas Geek; los 
Fanboys y Fangirls que son aquellos 
especialmente interesados en todo lo 
relacionado con la musica; los libros y las 
peliculas; los Hackers, apasionados por 
la informàtica y el internet, y son mejor 
conocidos corno los piratas informàticos, 
por su gran conocimiento y manejo de 
los programas y la tecnologia que utiliza 
dicha actividad, y finalmente estàn 
los Gamers, que se caracterizan por su 
pasión por los videojuegos y/o cualquier 
tipo de entretenimiento digital.- 
Los Geek, forman comunidades 
en las cuales comparten sus 
experiencias en lo que hace a la 
ciencia fiction; cosplay; comics, etc., 
compartiendo experiencias y creando 
un verdadero mundo comunidades 
con intereses y valores comunes.- 
Los Geeks también tienen un estilo 
de mùsica particular, el Geek Rock, 
conocido también corno nerd rock, que 
es un subgénero de lo que se llama el 
rock alternativo. Lo caracteristico de 
este gènero musical, es que tanto los 
intérpretes corno las melodias, estàn 
totalmente identificadas con la forma 
de vestir y las costumbres del grupo.- 
Es importante diferenciar a los Geek, 
de los Nerds o de los llamados Frikis, ya 
que generalmente se suele usar corno 
términos sinónimos, sin embargo, los 
primeros se caracterizan por interesarse 
en temas corno la ciencia; ingenieria 
y las matemàticas, son de caràcter 
abstraido y poco sociables; mientras que 
los segundos son extravagantes; raros o 
excéntricos y por una afición obsesiva 
por una actividad determinada.-

En los ultimos anos, 
Paraguay se ha 
convertido en un 
imàn para la industria 
de la criptomineria, 
transformàndose en lo que 
algunos podrian llamar 
el nuevo Eldorado digitai. 
Este fenòmeno, impulsado 
por la abundante energia 
hidroeléctrica del pais, 
està generando tanto 
oportunidades corno 
desafios significativos. 
La criptomineria legai 
ha experimentado un 
crecimiento exponencial 
en el pais. Actualmente, 
existen alrededor de 
50 empresas locales e 
internacionales operando 
de manera legai en el 
pais. Estas compahias 
han realizado inversiones 
sustanciales, alcanzando 
los 900 millones de 
dólares, de los cuales 
537 millones se han 
destinado a infraestructura 
y servidores.
La empresa canadiense 
Hive Digital Technologies, 
por ejemplo, ha anunciado 
planes para construir 
un centro de datos de 
criptomineria de 100 
MW, alimentado por 
energia hidroeléctrica de 
la represa de Itaipu. Este 
proyecto podria aumentar 
significativamente la 
capacidad de mineria de 
Bitcoin de la empresa, 

«
La ANDE ha 
reportado 

pérdidas de 
entre 500 y 
700 millones 
de guaranies 
pormespor 
cada granja 
clandestina.
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ahadiendo hasta 6,5 
exahash por segundo 
(EH/s) a sus operaciones. 
El factor clave detràs de 
este auge es la energia 
hidroeléctrica abundante 
y asequible de Paraguay. 
El pais cuenta con tres 
centrales hidroeléctricas 
importantes: Itaipù 
(14.000 MW),Yacyretà 
(4.000 MW) y Acaray 
(400 MW). Està capacidad 
energètica ha convertido 
a Paraguay en un destino 
atractivo para las empresas 
de criptomineria, 
que requieren un alto 
consumo de electricidad 
para sus operaciones. 
Sin embargo, este 
boom no està exento de 
problemas. La mineria 
ilegai de criptomonedas 
se ha convertido en 
una preocupación 
significativa para las 
autoridades paraguayas. La 
Administración Nacional 
de Electricidad (ANDE) 
ha reportado pérdidas de 
entre 500 y 700 millones 
de guaranies por mes por 
cada granja clandestina. 
Para combatti este 
problema, el gobierno ha 
implementado medidas 
dràsticas. En julio de 2024, 
el Senado aprobó una ley 
que aumenta las penas por 
el uso ilegai de energia para 
criptomineria a un màximo 
de 10 anos de prisión.

En un mundo en permanente 
cambio, nos alienta el bosque 
de las palabras, la orquestación 
de su mistica y el colorido de las 
armónicas miradas; al tiempo 
que nos alimenta, asimismo, la 
persistente renovación de la savia. 
Esto nos demanda, el adivo de 
un sincero diàlogo entre latidos 
variados, la buena vecindad de los 
pulsos y el espiritu reconciliador en 
escena. Lo significativo radica en 
entusiasmarse, para saber observar 
y vernos en un futuro animico, que 
es lo que realmente nos injerta una 
sistèmica existencia. No olvidemos 
jamàs que, incluso en la adversidad, 
cualquier ser humano es salvado 
por la esperanza. Por elio, acrecentar 
los vinculos familiares, contribuye a 
generar la civilización del verso y la 
comunión, nuestro gran horizonte de 
amor y vida, de justicia y concordia. 
El progreso consiste en renovarse. 
Hoy màs que nunca, necesitamos 
sacudirnos el polvo del pasado, 
ascender al monte a respirar 
profondo, envolvernos de presente 
y tornar la energia de los bosques, 
para encauzar un pervenir que 
nos depure nuestro propio interior. 
Reconocemos, ademàs, que las 
habitables moradas son la célula vital 
del organismo social. En efecto, una 
familia sana es corno el ecosistema 
del ser humano: la cuna, casa y 
escuela. Por elio, una concepción 
egoista, apoyada en lo material, 
nos derrumba por completo, pues 
nos deja sin principios ni valores, 
deshumanizàndonos por completo. 
Olvidamos que hacer genealogia es 
promesa de plenitud, gestación de 
un pervenir ilusionante y de un amor 
que nos abraza para fortalecernos. 
Vivimos mientras nos 
rejuvenecemos. En consecuencia, 
ante està situación deleznable 
e inhumana que solemos 
padecer, animamos a potenciar 
el asociacionismo hogareno en 
sus distintas formas, para que 
sean las familias mismas quienes 
adquieran la iniciativa y el 
protagonismo en la cimentación 
de un consorcio fraterno.

ELSEMÀFORO

ANUNCIAN CIERRE DEL 
BANCO SANTANDER

El Santander UK 
cerrarà 95 sucur- 
sales en el Reino 
Unido, lo que 
podria suponer el 
despido de unos 
750 empleados.

IMPULSAN EMPLEO 
FORMAL EN ELPAIS

Las Mipymes impulsan el 
empieo formai en Para
guay con màs de 157.000 
puestos de trabajo, 
con una participación 
del 63% de hombres 
y 37% de mujeres.

LUIS FERNANDO 
BERNAL 
Presidente
ESSAP

APERTURA DE ISRAEL 
PARA CARNE OVINA

El Servicio Nacional de 
Calidad y Salud Animai 
(Senacsa) anunció la 
apertura del mercado 
del Estado de Israel para 
las exportaciones de 
carne ovina paraguaya.

EL EXPERTO RESPONDE

Estamos trabajando 
desde el sector en 
que los productores 
vayan aumentando 
su capacidad. Hay 
mucho interés en el 
rubro por lo que està 
aconteciendo.
ING. DELIA NÙNEZ
GERENTE ASOCIAClON DE CRIADEROS DE CERDOS

El acueducto vuelve a operar 
y el agua sigue negando a las 

comunidades chaquenas.
Sabemos que aùn queda 

trabajo por hacer, pero este 
es un paso fundamental 

para garantizar un servicio 
màs estable y confiable.

telefonica.net
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COMERCIO EXTERIOR
Un acontecimiento histórico para un sector que viene creciendo cada vez màs

Carne ovina paraguaya es oficialmente 
habilitada para el mercado de Israel

prensa@5dias.com.py

P
araguay acaba de 
lograr un hito en 
el sector ovino con 
la habilitación del 
mercado israeli para la ex

portation de carne ovina, lo 
cual abre puertas a nuevas 
oportunidades económicas 
para los productores loca
les. El Frigorifico Victoria es 
el que tiene el visto bueno 
para enviar està proteina al 
pais de Medio Oriente.

El Servicio Nacional de 
Calidad y Salud Animai 
(Senacsa) informò este 
miércoles que Israel habilitó 
oficialmente su mercado 
para la exportation de carne 
de ovina paraguaya, lo que 
marca un acontecimiento 
histórico para este sector 
que viene creciendo y gana- 
do terreno cada vez màs.

Este gran paso se debe 
gratias a la apuesta por el 
mejoramiento genètico y la 
tecnologia en la production 
de aquellos productores 
locales que con pasión de- 
sarrollan su trabajo en este 
rubro.

LA HABILITACIÓN
Luego de acordar los requi
sites sanitarios, el Servicio 
Veterinario y de Sanidad 
Animai de Israel (IVSAH) 
comunicò la habilitación 
de un frigorifico paraguayo 
para la exportation de la 
carne de corderò.

El Senacsa destacó que està 
habilitación representa un 
hito significativo para el 
pais, especialmente para 
el sector de la production 
ovina, pues impulsa su 
credmiento y genera nue
vas oportunidades, tanto 
económicas corno sociales, 
para los productores natio
nales.

UN ANHELO, PERO CON 
CAUTELA
La Dra. Laura Mendoza de 
Arbo, presidenta de Hamp
shire Down Paraguay, en 
entrevista con un medio 
agropecuario (Productiva)

La exportación de productos de origen animai al estado de Israel alcanzó el ùltimo ano unos US$ 147,5 millones

calificó este acontecimiento 
corno un sueno largamente 
esperado.

Sin embargo, instò a mante
ner expectativas realistas y 
a trabajar en conjunto para 
asegurar el cumplimien- 
to de la demanda tanto 
interna corno extema. "Si 
no trabajamos unidos, no 
lograremos absolutamente 
nada", advirtió.
Mendoza resaltó la impor- 
tancia de la cooperación 
entre todas las asociaciones 
ovinas del pais. Segùn ella, 
el acceso a un mercado exi- 
gente corno el israeli no solo 
es ima gran oportunidad, 
sino también un enorme 
desafio.

"Debemos sentamos con 
papel y làpiz, definir es- 
trategias que benefitien a 
todos y trabajar de manera 
conjunta", afirmó. Comparò 
la situation con el futbol, 
destacando que, asi corno 
todos apoyan a la Selección 

National, en el sector ovino 
deben unirse para alcanzar 
el éxito.

DESAFIOS EN LA PRO- 
DUCCIÓN DE CORDEROS 
Uno de los principales retos 
que enfrenta el sector es el 
déficit de vientres ovinos, 
fundamental para la pro
duction de corderos. Para 
mantener una exportación 
constante y de alta calidad, 
es necesario aumentar la 
disponibilidad de hembras 
reproductoras. "Tenemos 
que adecuamos y trabajar 
en equipo para hacer de 
esto una realidad", subrayó 
Mendoza de Arbo.

PASO A PASO
Si bien la habilitación del 
mercado israeli es una no- 
titia alentadora, la experta 
advirtió sobre la necesidad 
de avanzar con cautela. "Es 
un momento clave para que 
todas las asociaciones for- 
men alianzas estratégicas y 
trabajen coordinadamente", 

aseguró.

En ese sentido, recordó que, 
si bien la meta initial era 
positionar la came ovina 
en el mercado locai, la ex
portación se ha adelantado 
a ese objetivo. Ahora, el reto 
es adecuarse para cumplir 
con las exigencias Interna
tionales.

LASESTRATEGIAS 
PARACRECER
Para garantizar un sumi- 
nistro adecuado, es fun
damental incrementar el 
nùmero de vientres ovinos. 
Mendoza de Arbo sugirió 
que la solution podria es- 
tar en la importation de 
animates desde Argentina 
o Uruguay. "Debemos iden
tificar los mercados de com
pra, buscar finantiamiento 
y garantizar que los anima- 
les importados se adapten 
conectamente", detalló.

Otro punto resaltado por 
la titular del gremio fue 

que la colaboración entre 
distintas razas ovinas tam
bién podria ser clave para 
optimizar la production. 
Algunas razas destacan por 
su capacidad reproductive 
mientras que otras produ- 
cen cameras terminates 
de alta calidad. "Debemos 
aprovechar estas fortalezas 
complementarias", explicó 
Mendoza de Arbo.

FALTA DE DATOS: UNA 
BARRERA
Uno de los problemas màs 
serios que enfrenta el sector 
ovino en Paraguay es la fal- 
ta de information confiable 
sobre el hato ganadero. "No 
sabemos con certeza cuàn- 
tos animates hay ni de qué 
razas son, lo que dificulta 
la implementation de poli- 
ticas publicas adecuadas", 
destacó.

En este sentido, enfatizó la 
importancia de optimizar 
las estrategias de produc
tion, senalando que ciertas 

cruzas, corno la de dorper, 
santa Inés y hampshire, 
permiten obtener corderos 
listos para el frigorifico en 
solo 90 dias, acortando sig
nificativamente los tiempos 
de producción.

CAMINO DIFICIL, PERO 
CON OPORTUNIDADES
La apertura del mercado 
israeli representa un gran 
avance para el sector ovino 
paraguayo, pero también 
plantea numerosos desa- 
fios. La clave del éxito ra- 
dicarà en la organization, 
la cooperación y la imple
mentation de estrategias 
inteligentes que permitan 
responder a la demanda con 
calidad y constantia.

"Debemos ser inteligentes 
en nuestras estrategias", 
concluyó Mendoza de Arbo, 
subrayando que la unión y 
el trabajo en equipo seràn 
determinantes para conso
lidar el crecimiento del sec
tor ovino en Paraguay.
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MOPC
En el marco del plan de transformación del transporte

Comienzan los cursos de capacitación 
sobre la movilidad elèttrica en Paraguay
prensa@5dias.com.py

E
l viceministro de 
Transporte, Emi
liano Fernandez, 
participó de la 
apertura oficial del curso 

"Introducción a la Movili
dad Elèttrica”, impulsado 
por el SNPP, ima iniciativa 
clave para la moderniza
tion del transporte publico, 
en concordancia con la re
dente llegada de los buses 
eléctricos con el apoyo de la 
Embajada de Taiwan.

El curso propordonarà 
conocimientos sobre vehi- 
culos eléctricos e hibridos, 
sistemas de carga y mante- 
nimiento, formando a los 
alumnos para responder a la 
creciente demanda de pro- 
fesionales en està industria. 
Se espera que en los próxi- 
mos lleguen las unidades 
que faltan para completar 
30, corno se habia anuncia- 
do en su momento.

CAPACITACIÓN
"El desarrollo del transpor
te publico requiere profe- 
sionales capadtados que 
acompanen su modemiza- 
dón. La formación de mano 
de obra calificada asegura 
que el pais esté preparado 
para adoptar y sostener 
nuevas tecnologias", expli- 
có el viceministro de Trans
porte.

El curso, totalmente gratui
to, abre nuevas oportunida- 
des laborales en un sector 
en crecimiento, impulsado 
por la llegada de inversiones 
al pais. Con està inidativa, el

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAI
El Senor LUCAS ANTONIO JARA FERREIRA, PROPONENTE; comunica a quienes pudiera 
interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio 
de Impacto Ambientai Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 272/2025 del proyecto 
“LOTEAMIENTO URBANÌSTICO”, a desarrollarse en la propiedad individualizada con Finca 
N.° 824, Padrón N° 3635, ubicada en el Distrito de Itacurubi del Rosario, Departamento de San 
Pedro; elaborado por la Consulterà Ambientai KATIANA LETICIA CABRERA MARQUEZ 
con Registro CTCA N° I-1560, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambientai y 
su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatori© de Impacto Ambientai (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estarà a disposición del 
publico por el plazo de diez ( 10) dias hàbiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, 
en generai en su pàgina web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección 
General de Control de la Calidad Ambientai y de los Recursos Naturales a los efectos de su revision o 
consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatori© de dicho estudio o sobre el 
proyecto, incluyendo los fundamentos técnicos, cientifìcos y juridicos que lo sustenten, deberàn 
presentale por escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame 
Lynch N° 3.500, Asuncion, en horario de ofìcina de 7:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo 
de diez ( 10) dias hàbiles, a computarse a partir del diasiguiente de la ùltima publicación.

Asuncion, 19 de marzo de 2025

Avanza el pian de transformación del transporte publico

Gobiemo reafirma su com- 
promiso con la capacitación 
tècnica, brindando a los par- 
ticipantes las herramientas 
necesarias para acceder a 
empleos de calidad en una 
industria clave para el desa
rrollo nacional.

UNIDADES
Los buses eléctricos, fa- 
bricados por la empresa 
taiwanesa Master Bus con el 
respaldo de la Embajada de 
Taiwàn, arribaron a Puerto 
Seguro Fluvial S.A., en Ville- 

ta. En està primera entrega, 
llegaron 20 unidades. Ade- 
màs, se recibieron 8 carga- 
dores, lo que complementa 
este importante avance 
hacia una movilidad màs 
sostenible, serialaron desde 
el Ministerio de Obras y Co
municaciones MOPC.

La implementación de es- 
tas innovadoras unidades 
estarà a cargo del Vicemi
nisterio de Transporte, que 
coordinare los procesos 
para garantizar su integra-

ción eficiente al sistema de 
transporte publico.

LICITACIÓN
Los buses seràn entregados 
a las empresas que resulten 
ganadoras de la licitación 
a ser llamado por el Minis
terio de Obras Publicas y 
Comunicaciones (MOPC). 
Se invita a los operadores a 
trabajar y eso también in
corpora procesos de tarifas 
técnicas. Estas cuestiones 
estàn en proceso de culmi- 
nación.

Femàndez indicò que la 
licitación también es im
portante y màs si los buses 
ya estàn en Paraguay. Tam
bién se llamarà a un conclu
so de operadores guiados y 
que, efectivamente, tienen 
que conocer también los 
buses, por lo que recién en 
el segundo semestre esta- 
rian operando las unidades.

PRUEBAS
Antes de su puesta en mar- 
cha, estos vehiculos seràn 
sometidos a pruebas ope- 
rativas que evaluaràn su 
rendimiento, autonomia, 
tiempos de carga y estabi- 
lidad en condiciones reales 
de circuladón. La operación 
comercial de los buses està 

prevista para el segundo se
mestre del ano, marcando 
un hito en el camino hacia 
un transporte publico mas 
ecològico y eficiente.

La incorporación de estos 
buses eléctricos forma par
te de los proyectos en mar
cila del Ministerio de Obras 
Publicas y Comunicaciones, 
a través del Viceministerio 
de Transporte, para moder- 
nizar el sistema de movi
lidad urbana. Con està ini
dativa, se busca fortalecer 
un modelo de transporte 
mas eficiente, accesible y 
sostenible, al servido de los 
ciudadanos.

El proyecto tiene corno ob- 
jetivo mejorar la calidad del 
transporte publico y reducir 
la huella de carbono, susti- 
tuyendo los combustibles 
fósiles por energia elèttrica, 
lo que contribuirà a la re- 
ducción de emisiones y la 
mejora de la calidad del aire.

Estas unidades eléctricas 
para el transporte publico 
operaràn en diversas rutas 
urbanas en diferentes ciu- 
dades del pais, promoven
do un transporte màs acce
sible, efidente y ecològico 
para los ciudadanos.

EMILIANO FERNÀNDEZ
VICEMINISTRO DE TRANSPORTE

Lo formación 
de mono de 

obro calificodo 
oseguro que 
el pais esté 
preparado 

poro odoptor 
y sostener 

nuevos 
tecnologios"

LOS BUSES 
ELÉCTRICOS 
ENTRARAN EN 
FUNCIONAMIENTO 
EN EL SEGUNDO 
SEMESTRE DEL 
ANO

LA CIFRA

20
BUSES YA SE 
ENCUENTRAN 
EN EL PAIS
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DIVISAS
BCP hizo caso omiso a estudio tècnico, afirmaron desde gremio

Casas de cambio insistei! en aumento de
tope de US$ 17.000 en sus operaciones
prensa@5dias.com.py

D
esde la Asocia- 
ción de Casas de 
Cambio del Para
guay (ACCP) ma- 
nifestaron que pretenden 

recurrir a la Secretarla de 
Prevención de Lavado de 
Dinero o Bienes (Seprelad) 
para aumentar el tope de 
sus operaciones cambiarias 
con particulares, que està 
fijado en US$ 17.000 al ano. 
El presidente del gremio, 
Gregorio Mayor, afirmó que 
ya pasaron 16 meses desde 
que recurrieron por prime- 
ra vez a las autoridades del 
Banco Central del Paraguay 
(BCP), sin embargo, no 
existe respuesta favorable. 
Denunciò que los cambis- 
tas independientes reali- 
zan transacciones de hasta 
US$ 10.000 por dia, lo que 
atenta contra las entidades 
formalizadas.

Està es la principal diferen
cia entre las operaciones 
realizadas entre una casa 
de cambio y un cambista 
que està en la calle. La en- 
tidad puede operar con una 
persona por un monto de 
hasta US$ 17.000 durante 
12 meses. De sobrepasar 
està cifra, la empresa està 
obligada a solicitar a su 
cliente una declaración 
jurada que justifique el ori- 
gen de los fondos. Mientras 
que, en el caso del cambista 
independiente, este puede 
hacer transacciones de has
ta US$ 10.000 por dia con 
un solo cliente. Si hablamos 
de un solo cliente por cinco 
dias, ya se trataria de US$

GREGORIO MAYOR
PRESIDENTE DE LA ACCP

"Hoy han 
pasado 

practicamente 
16 meses y 

no hemos 
tenido ningun 
retorno de lo 

que habiamos 
solicitado en 

su oportunidad. 
No nos recibió 

el directorio del 
BCP".

50.000, sin ningun tipo de 
control. Segùn Mayor està 
situación propicia un alto 
grado de informalidad, ya 
que, segùn datos del ano 
pasado, hubo un traspaso 
de 87% de los clientes al 
sector informal.

ANTECEDENTES
Antes del 2020, las casas 
de cambio podian reali- 
zar operaciones con par
ticulares por un valor de 
US$ 100.000 al ano. No 
obstante, este monto bajó 
a sólo US$ 2.000 por una 
resolución de la Seprelad, lo 
que propició la queja de la 
ACCP. Con elio, durante la 
pandemia se logró aumen-

Las entidades realizaban operaciones de US$ 100.000/ano, antes del 2020.

tar el umbral a US$ 17.000/ 
ano. La cifra se justificaba 
en aquella època debido a 
la caida de la economia por 
causa del Covid-19, explicó 
Mayor. No obstante, con la 
reapertura de los negocios 
en el 2023, las casas de 
cambio empezaron a re
clamar que se aumente el 
monto de las operaciones, 
debido a que la resolución 
vigente quedó totalmente 
desfasada. "Habiamos so
licitado a la Seprelad, que 
es el òrgano regulador en 
este tema, la modificación 
de ese articulo de la reso
lución 248, a fin de que 
realicen los estudios téc- 
nicos y eleven el umbral”. 

destacó el presidente de la 
ACCP. Mayor subrayó que 
el objetivo era volver a los 
US$ 100.000/persona/ano 
o caso contrario a un valor 
menor, pero que sobrepase 
los US$17.000.

El empresario refirió que 
junto al pedido presenta- 
ron un estudio sectorial de 
riesgo de las actividades y 
operaciones que se reali- 
zan a través del mercado 
informai con los corredores 
de cambio que estàn en la 
calle. En este contexto, la 
sugerencia fue que el màxi
me organismo evalùe la 
posibilidad de que dichos 
corredores pasen a ser suje- 

tos obligados de la Ley 1015, 
que "previene y reprime los 
actos ilicitos destinados a 
la legitimación de dinero o 
bienes”.

BCP NO RESPONDE
Segùn Mayor, el estudio 
realizado por las casas de 
cambio también fue envia- 
do al Banco Central del Pa
raguay (BCP) a fin de que el 
òrgano regulador realice su 
evaluación tècnica y estu- 
die la solicitud de las casas 
de cambio. "Hoy han pasa
do pràcticamente 16 meses 
y nunca hemos tenido nin- 
gùn tipo de retorno de lo 
que habiamos solicitado en 
su oportunidad", remarcó 

el titular de las empresas de 
cambio. Dijo que sumaron 
distintos requerimientos y 
urgimientos con el directo
rio del BCP, pero nada pasó. 
"Nunca nos recibió el direc
torio del Banco Central. El 
superintendente de Bancos 
nos recibió una vez el ano 
pasado en el mes de mayo, 
después nunca màs nos re
cibió. Respecto a Seprelad si 
tuvimos buena predisposi
tion y apertura", enfatizó.

Mayor comentó que la Se
cretarla de Prevención de 
Lavado de Dinero "estaba 
esperando" el estudio hecho 
por las casas de cambio, por 
lo que creen que 16 meses 
ya representa un tiempo 
prudential para tener una 
respuesta. "No sabemos no
sotros cuàl serà el motivo o la 
situación especial por la cual 
la Superintendencia de Ban
cos no remitió este estudio, 
màs aùn temendo en cuenta 
que en el mes de diciembre 
el directorio de Banco Cen
tral de Paraguay le habia 
autorizado la remisión de ese 
estudio a Seprelad", acotó el 
empresario.

El titular de la asotiación de 
casas de cambio, afirmó que 
numerosas sucursales tuvie- 
ron que cenar por la dismi- 
nución del margen operativo 
ylamentó que màs de 130 
personas fueron cesadas en 
sus respectivos cargos debi
do al ciene de los locales.

Desde la Seprelad indicaron 
que el pedido està en estudio 
y que no se puede dar mayo- 
res datos.

IMPACTO AMBIENTAI. ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La Firma AGROGANADERA DON CELSO S.R.L., y su representante legai el Senor CELSO ARISTIDES 
AYALA SALIM, PROPONENTE; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del 
Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambientai Expediente con Mesa de 
Entrada SIAM N° 431/2025 del proyecto “EXPLOTACIÓN PECUARIA- EXTRACCIÓN DE ARGILLA", a 
desarrollarse en la propiedad individualizada con Finca N° 316, Padrón N° 126, ubicada en el Distrito de 
Tobati, Departamento de Cordillera; elaborado por el Consultor Ambientai FERNANDO RAMÓN 
BENITEZ ROTELA. con Registro CTCA N° 1-760, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacio 
Ambientai y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatori© de Impacto Ambientai (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estarà a disposición del publico 
por el plazo de diez (10) dias hàbiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en generai en su 
pàgina web www.mades.qov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la 
Calidad Ambientai y de los Recursos Naturales a los efectos de su revision o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, cientificos y juridicos que lo sustenten, deberàn presentarse por 
escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, 
Asuncion, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) dias 
hàbiles, a computarse a partir del dia siguiente de la ultima publicación.

Asuncion, 19 de marzo de 2025

El Senor JULIANO ANDRE DEVES, PROPONENTE: comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado 
al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambientai Expediente 
con Mesa de Entrada SIAM N° 1241/2024 del proyecto “EXPLOTACIÓN AGRÌCOLA Y MANTENIMIENTO DE 

CANALES DE DRENAJES”, a desarrollarse en la propiedad individualizada con Matricola N.° G10/4114, 
Fincas N.° 4052, 4053, 4051, 267, Padrones N° 4776, 4777, 4775,1407, 621, ubicada en el Distrito de 
Yuty, Departamento de Caazapà: elaborado por la Consulterà Ambientai NATALIA ALICIA LISIY 
CRISTIANCHUK con Registro CTCA N° I-968, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacio 
Ambientai y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambientai (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estarà a disposición del pùblico 
por el plazo de diez (10) dias hàbiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en generai en su 
pàgina web www.mades.qov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la 
Calidad Ambientai y de los Recursos Naturales a los efectos de su revision o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, cientificos y juridicos que lo sustenten, deberàn presentarse por 
escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, 
Asuncion, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) dias 
hàbiles, a computarse a partir del dia siguiente de la ùltima publicación.

Asuncion, 19 de marzo de 2025

mailto:prensa@5dias.com.py
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ANÀLISIS

Inversion forestal en Paraguay
SOFIA RATTAZZI 
srattazzi@ferrere.com

Las 
oportunidades 

enei sector
forestal son reales, 
pero deben estar 
acompanadas de 
una debido diligendo 
inmobiliaria;
determinante 
para mitigar los 
rìesgos g garantizor, 
ademas de la 
viabilidad tècnica, la 
segurìdadjurìdica del 
progetto".

P
araguay se ha consolidado 
corno un destino atractivo 
para las inversiones fo
restales debido a su vasto 
territorio, suelos aptos y un marco 

normativo que fomenta el desarrollo 
sostenible del sector. Sin embargo, 
la viabilidad de estas inversiones no 
depende ùnicamente de la disponibi- 
lidad de capitai, sino de un riguroso 
proceso de verificación y anàlisis, co- 
nocido corno debida diligencia.

Mas alla de los aspectos climatológi- 
cos, comerciales y técnicos, se deben 
tener en cuenta los aspectos juridicos 
al momento de decidir realizar una 
inversion forestal en Paraguay. Un 
anàlisis deficiente puede comprome- 
ter tanto la seguridad juridica de la 
inversion corno su potencial de retor
no, especialmente cuando, ademàs, 
se pretende otros beneficios deriva- 
dos, corno la generación de créditos 
de carbono y su certificación.

DEBIDA DILIGENCIA: MAS 
QUE UN SIMPLE ANÀLISIS
La debida diligencia del inmueble o 
debida diligencia inmobiliaria es el 
proceso mediante el cual se identi- 
fican riesgos legates y contingencias 
que podrian afectar la ejecución del 
proyecto. En el caso de inversiones 
forestales, esto implica mucho mas 
que verificar la solamente la titulari- 
dad del inmueble, sino también fac- 
tores corno la superposición de dere
chos, restricciones de uso del suelo 
y la adhesion anterior a regimenes 
de incentives pueden determinar la 
viabilidad del proyecto a mediano y 
largo plazo.

Si bien, la estructura la estructura 
registrai y catastral en Paraguay ha 
avanzado, normativamente hablan- 
do; la implementación de los avances 
no es inmediata. Por elio, una debi
da diligencia inmobiliaria rigurosa 
sigue siendo indispensable para re- 
ducir riesgos innatos derivados de la 
falta de interconexión entre la insti- 
tución registrai y catastral.

Derecho Real de Superficie Forestal 
En Paraguay, el Derecho Real de Su
perficie Forestal (DRSF) permite que 
un inversor obtenga el derecho a 
utilizar y explotar el recurso forestal 
de una propiedad sin necesidad de 
adquirir la tierra misma. Este dere
cho puede otorgar la posibilidad de 
cultivar, reforestar o gestionar los re-

cursos forestales en terrenos ajenos, 
con el objetivo de obtener beneficios 
económicos derivados de la explota- 
ción sostenible del bosque.

El DRSF puede ser una opción par- 
ticularmente ventajosa para los in- 
versionistas que desean desarrollar 
actividades forestales, corno la refo
restation o el aprovechamiento de 
los recursos del bosque, sin incurrir 
en los elevados costos y riesgos aso- 
ciados a la compra del terreno.

INVERSION FORESTAL 
Y CRÉDITOS DE CARBONO
Para quienes buscan mediante su 
inversion forestal, ademàs, certificar 
un proyecto bajo estàndares de car
bono, la debida diligencia adquiere 
una dimension aun màs critica. Un 
factor determinante en la certifica
ción de créditos de carbono es la adi- 
cionalidad, es decir, la capacidad del 
proyecto de generar reducciones de 
emisiones que no habrian ocurrido 
de otro modo.

Aqui surge un punto de atención: si el 
inmueble ya ha sido beneficiado por 
un régimen de incentives forestales 
o ambientales, la certificación puede 
verse comprometida. Esto se debe 
a que los programas de incentives 
suelen estar disehados para fomen
tar actividades que, de otro modo, no 
serian econòmicamente viables. Por 
lo que, si un proyecto ya ha recibido 
apoyo bajo otro régimen, puede cues- 
tionarse su adicionalidad y, en conse- 
cuencia, su elegibilidad para generar 
créditos de carbono. En Paraguay, 
esto es particularmente relevante en 
la Region Oriental.

RIESGOS DE UNA DEBIDA 
DILIGENCIA DEFICIENTE
En el àmbito de la inversion forestal, 
los riesgos derivados de una debida 
diligencia deficiente no solo persis
tei sino que tienden a intensificarse 
con el tiempo. Los problemas de ti- 
tularidad, corno la falta de certeza en 
la propiedad del inmueble, pueden 
generar conflictos legates que com- 
pliquen la ejecución del proyecto. 
Ademàs, las restricciones ambienta- 
les o de uso del suelo pueden limitar 
o incluso impedir el desarrollo de 
las actividades planeadas, afectando 
directamente la viabilidad del pro
yecto.

Otro riesgo comun es el de los in
centives previos que podrian entrar 
en conflict© con los requisites nece- 
sarios para la lograr la certificación 
de créditos de carbono derivados 
del proyecto de inversion. Si no se 
identifican adecuadamente estos 
aspectos desde el inicio, podrian 
surgir obstàculos imprevistos que 
dificulten la obtención de la certi
ficación y, por ende, la rentabilidad 
del proyecto.

En definitiva, las oportunidades en 
el sector forestal son reales, pero 
deben estar acompanadas de una 
debida diligencia inmobiliaria; de
terminante para mitigar los riesgos 
y garantizar, ademàs de la viabilidad 
tècnica, la seguridad juridica del 
proyecto. La clave del éxito radica en 
contar con asesores legates especia- 
lizados y experimentados que sean 
capaces de evitar contingencias que 
podrian afectar la viabilidad del pro
yecto y su potencial de retorno.

F E RRE RE
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Asuncion, Paraguay
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Tercera edition de Premios Enterprise:

Heber Stumpfs y Raul Guex. Milagros Figueredo, Romina Brasa, Cesar Céceres, Evelyn Bernal y Mariza Pizurno.

Horacio Lane y Desirée Grillón. Liz Ruiz Diaz, Carlos Barreto y Roxana Mereles.

E
l Premio Enter
prise 2025 es un 
reconocimiento a 
aquellas compa
nies que han demostrado 

un liderazgo en el mundo 
corporativo, destacàn- 
dose por su excelencia, 
capacidad de innovation 
y solidez en el mercado. 
Este prestigioso galardón 
pone en valor el esfuerzo 
y el compromiso con el 
desarrollo sostenible y el 
crecimiento empresarial. 
Las empresas ganadoras 
no solo han logrado conso- 
lidarse corno referentes en 
sus respectivas industries, 
sino que tembién se hen 
posicionedo corno eliedos 
estretégicos deve.

Cecilia Gonzalez, Tina Acosta, Edith Valdez, Sofia Elizeche y Rosa Gómez. Elias Ramirez, Agnese Alfieri y Johannes Walde.
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las empresas elegidas por las empresas

Quimey Chaves, Alejandro Sanabria, Lucas Gonzalez, Diego Esquivel y Esteban Samaniego.

José Maria Portillo y Carlos Ayala.

Andres Pachalian y Lucas Landa. Coco Vasconsellos y Karim Admen.

Keimi Ruiz Diaz y Emilio Lezcano.

Andrea Barrientos, Alejandra Baudo, Natalia Acevedo, Martha Fernandez y Viviana Molas.
Pedro Ramirez y Martin Vera.

Kamila Alvarez y Ninna Ruiz. Elias y Adrian Waysburt. Hector Ubaldi y Francisco Rspinola.
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ENERGIA
Se preparan para licitaciones pùblicas internacionales en el sector

Avanzati en la planificación para 
expansion de la energia solar
prensa@5dias.com.py

E
l Viceministerio 
de Minas y Ener
gia de Paraguay 
està avanzando 
en la planificación para la 

integration de la energia 
solar fotovoltaica en la ma- 
triz energetica nacional, un 
esfuerzo que se centra en la 
modification de la Ley de 
Fomento de Energia Reno- 
vable y su reglamentación, 
con el objetivo de viabilizar 
licitaciones pùblicas inter
nacionales para proyectos 
solares fotovoltaicos.

El viceministro de Minas y 
Energia, Mauricio Bejarano, 
explicó que "simplemente 
lo que estamos haciende 
es volver a modificar la Ley 
de Fomento de Energia 
Renovable y su posterior 
reglamentación que la 
venimos estudiando para 
que puedan ser viables las 
licitaciones pùblicas inter
nacionales que pretende- 
mos salgan en el menor 
tiempo posible para poder 
incrementar la cantidad de 
megavatios solares fotovol
taicos del sistema interco- 
nectado nacional".

Ademàs, el Viceministerio 
trabaja en la reglamenta
ción de la ley de pequenas 
centrales hidroeléctricas.

"En definitiva, lo que esta
mos buscando es dinami- 
zar la normativa, agilizar 
la normativa para que los 
procesos, tanto adquisición 
de compra de energia por 
parte de la ANDE (Adminis
tration Nacional de Electri- 
cidad) corno para la auto- 
generación, autoconsumo, 
puedan ser dinàmicos y 
àgiles", afirmó Bejarano.

En relación con la energia 
solar fotovoltaica, Bejarano 
anunció que "ya estamos 
por sacar también la resolu
tion que habilita la licencia 
para el autoconsumidor". 
Segun el viceministro, està 
medida forma parte de un 
esfuerzo por diversificar la 
matriz de generación y agi
lizar la implementación de 
nuevas fuentes de energia.

El Viceministerio también 
està acompanando el pro
ceso licitatorio que lleva 
adelante la ANDE. "Lo que 
pretendemos es la introduc
tion de mayores fuentes de 
generación, diversificar la 
matriz de generación y agi
lizar esto a partir del marco 
normativo y luego, por su- 
puesto, el proceso licitato
rio que acompanamos a la 
ANDE, pero la ANDE es la 
que licita esto", explicó.

El funcionario destacó la 
importancia de està inicia-

Esfuerzos se centran en la modificación de la Ley de Fomento de Energia Renovable.

tiva: "Lo que categòrica
mente hay que enunciar es 
que estamos en un trabajo 
incansable para poder in
troduci nuevas fuentes de 
generación al sistema inter- 
conectado nacional".

Asimismo, reconoció que 
el proceso ha tornado màs 
tiempo del esperado, pero 
reafirmó el compromise de 

seguir adelante: "Nos està 
demorando màs tiempo del 
que pensamos, pero vamos 
a trabajar incansablemente 
para que esto acontezca y 
poder introducir esas nue
vas fuentes de generación, 
diversificar la matriz de ge
neración, tener seguridad 
energètica en el Paraguay".

Ademàs de la energia solar 

fotovoltaica, el Viceminis
terio està analizando el 
estado del gasoducto que 
conectarà Argentina y Bra
sil, asi corno la exploración 
de hidrocarburos. También 
se estàn llevando a cabo 
estudios sobre la oferta y 
demanda de energia pro
veniente de biomasa en la 
matriz energètica nacional. 
El pian también incluye la 

creación de una mesa ener
gètica para analizar el im- 
pacto de la bioenergia en el 
sistema de abastecimiento.

Bejarano reafirmó el com- 
promiso del Viceministerio 
de seguir trabajando en la 
implementación de poli- 
ticas y proyectos que pro- 
muevan el uso de energias 
renovables en Paraguay.

RELEVAMIENTO

Censaràn para aplicación del programa energètico
prensa@5dias.com.py

A
utoridades de la 
Administración 
Nacional de Elec- 
tricidad (ANDE) 
y del Institute Nacional de 

Estadistica (INE) se reu- 
nieron para coordinar las 
acciones previas al censo 
socioeconòmico que ser
virà para la ejecución del 
Programa de Inversion de 
Energia Sostenible en Pa
raguay. El encuentro tuvo 
corno objetivo garantizar la 
planificación de las obras y 
su impacto en la población.

Durante la reunion, el Ing. 
Félix Sosa indicò que el 
relevamiento permitirà un 
desarrollo ordenado de las

obras y atender las condi- 
ciones de las comunidades 
afectadas. Ivàn Ojeda des
tacó la importancia del pro
ceso y el papel del INE en la 
recopilación de datos clave 

para la implementación del 
programa.

Se presentò de està ma
nera el Programa de In
version de Energia Sos

tenible en Paraguay, que 
contempla la construc
tion de lineas de trans- 
misión de 500 kV y 220 
kV en varios puntos del 
pais, incluyendo la linea

ELDATO

EL ESTUDIjO
PERMITIRÀ EL
DESARROLLO 
ORDENADO DE 
OBRAS EN LAS 
COMUNIDADES.

de 500 kV Margen Dere- 
cha Itaipu - Villa Hayes y 
otras de 220 kV en Valen
zuela, Guarambaré, San 
Lorenzo, Villa Aurelia y 
Barrio Molino.

Ademàs, la Dirección de 
Gestión Ambientai expuso 
el trazado de las lineas y 
la cantidad de población 
involucrada. Se explicó 
ademàs que con los datos 

obtenidos se elaborarà un 
Pian de Reasentamiento y 
Cobertura de Necesidades 
Bàsicas basado en la vulne- 
rabilidad de las familias.

Ambas instituciones acor- 
daron continuar con mesas 
de trabajo conjuntas para 
coordinar las acciones ne- 
cesarias dentro del proyec- 
to.

Por parte de la ANDE, par- 
ticiparon el presidente, Ing. 
Félix Sosa, el gerente tècni
co, Tito Ocariz, el director 
de Gestión Ambientai, Se- 
bastiàn Esteche, y técnicos 
de diversas àreas. El direc
tor nacional del INE, Ivàn 
Ojeda, encabezó la delega
tion de la institución junto 
con su equipo tècnico.

mailto:prensa@5dias.com.py
mailto:prensa@5dias.com.py
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COMPORTAMIENTO DE MONEDAS - FUENTE: BCP ACUMULADO POR CORTE HORARIO

Venta Acumulado Compra Acumulado

MORA
COMPRA VENTA COMPRA VENTA

(*)Prom. 19/03 7.974,58 7.994,80 7.989,45 8.004,77

08:30 7.974,58 7.994,80 7.989,45 8.004,77

09:00 7.974,58 8.010,00 7.989,45 8.010,00

09:30 7.995,98 8.001,55 7.995,98 8.001,04

10:00 7.999,05 7.998,85 8.002,41 7.998,00

10:30 7.998,09 7.998,87 7.995,23 7.998,89

11:00 7.996,53 7.997,90 7.994,17 7.996,67

11:30 7.992,75 7.997,40 7.977,06 7.994,99

12:00 7.991,86 8.001,79 7.979,41 8.055,70

12:30 7.991,47 8.001,07 7.981,43 7.995,71

13:00 7.990,51 8.000,76 7.969,07 7.992,24

Cierre 19/03 7.990,51 8.000,76

^AVALON OPORTUNIDADES DE INVERSION

ACCIONES

EMISOR CALIFICACIÓN DE RIESGO TIPO DE ACCIONES

Banco Ri ORDINARIAS B

BONOS EN GUARANIES

EMISOR CALIFICACIÓN CORTES ■SIN
TASA NOMINAL 1 VENCIMIENTO

— CUPÓN
ANUAL FECHA dìas

continental
1 PYCON02F7784 7,80% 11/O6/2O31 2.275 SEMESTRAL

3.115 PYCON01F7777 7,10% 16/O6/2O29 1.550 SEMESTRAL

ffR AAA PY 885 PYTAU13F9322* 7,40% 2O/12/2O27 1.O1O TRIMESTRAL

tico AAA PY 2.295 PYTELO5F9246 7,60% 3O/12/2O27 1.016 TRIMESTRAL

, «ANCO
7/,/V FAMILIAR

2.438 PYFAMO6F52OO* 7,30% 19/05/2026 426 TRIMESTRAL

1.000 PYFAMO4F9436* 7,60% 2O/O9/2O27 916 TRIMESTRAL

U N 1 VE R S 1 0 AD
AMERICANA APY 25 PYICAO3F2738 8,85% 17/12/2030 2.099 TRIMESTRAL

TAPE PORÀ A- PY 288 PYTPO01F0540** 10,25% 11/O6/2O32 2.641 MENSUAL

©ENERSUR A- PY 112 PYENEO7F9656 9,35% 04/01/2029 1.387 TRIMESTRAL

OTRAS MONEDAS
Peso Argentino

C:5-V: 6,6

Real

C:1.300-V: 1.380

Euro

C: 8.350-V: 8.700

Peso Chileno

Jk5-V:10

Peso Uruguayo

C: 150 - V:250

Libra Esteriina

C:9.000-V: 10.500

TECNOLÓGICAS, 
SUSGANANCIAS

CERTIFICADOS DE DEPÒSITO DE AHORRO EN GUARANIES

EMISOR

CALIFICACIÓN 1

CORTES
VALOR 

NOMINAL
TASA NOMINAL 

ANUAL

VENCIMIENTO j CUPÓN

I FECHA I DÌAS

continental
1 500.000.000 7,45% 13/02/2029 1.427 TRIMESTRAL

8 100.000.000 7,25% 19/03/2026 365 TRIMESTRAL

g\bd
1 320.000.000 7,00% 23/02/2026 341 MENSUAL

1 500.000.000 7,65% 17/08/2026 516 TRIMESTRAL

L^BNF AA+ PY 3 200.000.000 7,45% 24/01/2028 1.041 ANUAL

BANCO

FAMILIAR AA- PY 4 500.000.000 7,60% 05/08/2026 504 TRIMESTRAL

Bancop AA-PY 12 500.000.000 7,45% 28/09/2026 558 TRIMESTRAL

Fuente:  BCP. Tipo de cambio: 7.850. Monto en millones de dólares.

Datos alclerre de Diciembre2024.

CREDITOS DEPOSITOS ACTIVOS CALIF.

Sudameris Bank S.A.E.C.A. 4.019 3.159 5.078 AA+py

Banco Continental S.A.E.C.A. 3.949 3.379 5.464 AAApy

Banco Itali Paraguay S.A. 2.955 3.166 4.562 AAApy

Banco GNB Paraguay S.A.E.C.A. 2.254 2.406 3.077 AA+py

Banco Nacional de Fomento 2.131 2.200 2.998 AA+py

Banco Atlas S.A. 1.126 1.062 1.506 AApy

Banco BASA S.A. 1.050 892 1.419 AA-py

Banco Familiar S.A.E.C.A. 983 895 1.276 AApy

Ueno Bank S.A. 928 1.307 1.781 A+py

Bancop S.A. 598 572 805 AA-py

Banco Rio S.A.E.C.A. 596 507 866 A+py

Zeta Banco S.A.E.C.A. (1) 437 336 610 Apy

Interfisa Banco S.A.E.C.A. 328 494 596 Apy

Solar Banco S.A.E 265 292 369 Apy

Banco Do Brasil S.A. 99 116 147 AA+py

Citibank N.A. 70 256 313 AAApy

Banco de la Nación Argentina 39 50 59 A-py

SISTEMA ELECTRÓNICO-RENTA FIJA
% del total Volumen en G.

97,83% 9.196 mil millones



as NEGOCIOS

IMPRESIONANTE
AUMENTO DE 
VALOR QUE TUVO 
EL WREXHAM

En los ultimos anos, el Wrexham se 
convirtió en uno de los atractivos mas 
grandes del fùtbol europeo. El club fue 
comprado por los actores Ryan Reynolds 
y Rob McElhenney en 2020, y desde 
aquel entonces se convirtió en uno de los 
clubes con mas popularidad del pianeta.

FEDERACIONES

Un importante paso hacia la inclusion camino al 2028

El COI recomendó reincorporar el boxeo 
en los Juegos Olimpicos de Los Angeles
El Economista, México

L
a junta ejecutiva 
del Comité Olim
pico Internacio- 
nal recomendó la 
inclusion del boxeo en los 

Juegos Olimpicos de Los 
Angeles 2028, poniendo fin 
a una saga de anos sobre el 
futuro de està disciplina.

El COI concedió el mes pa- 
sado el reconocimiento pro
visional al World Boxing, en 
un importante paso hacia 
la inclusion de este deporte 
en los Juegos Olimpicos de 
2028.

"Tras el reconocimiento 
provisional del World Bo
xing en febrero, estabamos 
en posición de tornar està 
decision, de modo que està 

recomendación tiene que ir 
a la sesión", declaró el pre
sidente del COI, Thomas 
Bach, en una rueda de pren- 
sa. "Estoy seguro de que la 
sesión la aprobarà".

La recomendación se some- 
terà ahora a votación en la 
sesión del COI que se cele- 
brarà està semana en Grecia 
y se espera que se apruebe 
con facilidad, ya que el bo
xeo es uno de los deportes 
olimpicos màs populares.

REFORMAS
La competición de boxeo 
en los Juegos de Paris 
2024 corrió a cargo del COI 
después de que en 2023 
despojara a la Asociación 
Internacional de Boxeo de 
su reconocimiento por no 
haber aplicado reformas en

materia de gobernanza y 
finanzas.
El COI no habia incluido 
este deporte en el progra

ma inicial de Los Angeles 
2028, tras haber instado a 
las federaciones naciona- 
les a crear un nuevo orga

nismo mundial de boxeo. 
World Boxing, que ahora 
cuenta con màs de 80 fede
raciones nacionales corno 

miembros, se puso en mar
cila en 2023.

"Està es una decision muy 
significativa e importante 
para el boxeo olimpico y 
lleva al deporte un paso 
màs cerca de ser restaurado 
en el programa olimpico", 
indicò Boris van der Vorst, 
presidente de World Boxing 
en un comunicado.

"No me cabe duda de que 
serà recibida de forma muy 
positiva por todas las per
sonas relacionadas con el 
boxeo, a todos los niveles 
y en todo el mundo, que 
comprenden la importan- 
cia critica que tiene para el 
futuro que el deporte del 
boxeo siga formando parte 
del Movimiento Olimpico", 
agregó


